
Долги 
не прокатили
Продюсеры потребовали 
от киносетей рассчитаться 
за прошлые показы

Проблемы крупнейших кино
сетей активизировались  перед 
грядущим с 1 августа возобнов
лением кинопроката. Часть 
их до сих пор не сумела рассчи
таться за крупнейшие релизы на
чала года. Дистрибутор «Цент
рал Партнершип» (ЦПШ) через 
суд требует с крупнейшей кино
сети «Синема парк» 192 млн руб., 
а «Национальная Медиа Группа» 
(НМГ) пытается получить с треть
ей по величине киносети «Кино
макс» 83 млн руб.

Производитель фильмов «Лед‑2» 
и «Вторжение» «НМГ Студия» (входит 
в НМГ) не получила от сети «Кино‑
макс» 83 млн руб. за показ этих филь‑
мов в январе—марте, рассказал „Ъ“ 
представитель студии. По его сло‑
вам, с остальными партнерами о гра‑
фике выплат долгов за эти картины 
она договорилась. Источник, знако‑
мый с деталями спора, говорит, что 
в киносеть направлена досудебная 
претензия. В Sony Pictures (прокат‑
чик этих фильмов) не предоставили 
комментарий.

• «Вторжение» с 1 января 
по 9  фев раля собрало в кинотеатрах 
962 млн руб.; «Лед‑2» с 14 февраля 
по 26 марта — 1,47 млрд руб. Поло‑
вину сборов кинотеатры забирают 
себе, остальное возвращается про‑
катчику, который перечисляет пла‑
ту продюсерам картины за выче‑
том комиссии.
У ЦПШ с «Киномаксом» ситуация 

та же, говорит гендиректор ЦПШ Ва‑
дим Верещагин. «С нами они вооб‑
ще не расплатились»,— заявил он. 
Сумму он не разглашает, ссылаясь 
на коммерческую тайну. А 8 июля 
ЦПШ подал в суд на «Синема парк» 
(входит в объединенную киносеть 
вместе с «Формулой кино» и «Кино 
Окко») на 194 млн руб., следует 
из картотеки суда. Иск господин Ве‑
рещагин не комментирует.

У производителя «Союза спасе‑
ния» (тоже вышел на Новый год) «Ди‑
рекции кино» тоже есть вопросы 
к прокатчику и кинотеатрам, кото‑
рые остались должны ей за картину 
(собрала 718 млн руб.), говорит ген‑
директор этой компании Анатолий 
Максимов. Компания Fox, прокаты‑
вавшая фильм, объединилась с Dis‑
ney, и с февраля 2020 года ее рели‑
зы в России представляет Disney Stu‑
dios, и «Дирекция кино» не получила 
подтверждений о том, какая струк‑
тура является правопреемником 
по этой задолженности, указывает 
продюсер. В Disney Studios не отве‑
тили на запрос.

Если киносети отказываются воз‑
вращать деньги за новогодний про‑
кат, производители не могут нала‑
дить производство новых проектов, 
которые должны выйти в 2021–2022 
годах, сетует продюсер «Вторжения» 
Михаил Врубель.
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Программный код на вырост
Михаил Мишустин объявил о плане удвоения доли IT‑сектора в ВВП
На совещании в Иннополисе премьер
министр Михаил Мишустин представил 
общие контуры разрабатываемой в пра
вительстве новой программы господ
держки IT, частью которой является на
логовой маневр в этой отрасли. Белый 
дом намерен за тричетыре года уд
воить число занятых в ITсекторе и до
вести его долю в ВВП страны до 2%. 
Объявленными способами этого ам
бициозного плана, помимо налоговых 
льгот, являются стимулирование спро
са госсектора на ITрешения с запретом 
на разработку продуктов, аналогичных 
коммерческим, создание государствен
ночастного партнерства (ГЧП) с исполь
зованием государственной big data, пе
реформатирование системы поддержки 
стартапов и заметный рост вложений 
в ITобразование.

Совещание с представителями IT‑ин‑
дустрии в Иннополисе (Татарстан) включа‑
ло программное выступление премьер‑ми‑
нистра Михаила Мишустина — его задачей 
было объяснить, как объявленный в июне 
налоговый маневр в отрасли (снижение 
ставок соцсборов в IT с 14% до 7,6% и нало‑
га на прибыль с 20% до 3% при восстановле‑
нии НДС на часть операций) вписывается 
в перспективные планы Белого дома регу‑
лирования в отрасли. Презентация премь‑
ера была озаглавлена «Новая программа го‑
споддержки IT». Правительственного доку‑
мента с таким названием не существует — 
речь шла об общих контурах предполага‑
емой на 2020–2024 годы системы госрегу‑
лирования и госстимулирования развития 
 отрасли.

Налоговый маневр (формула которого 
пока продолжает обсуждаться — так, Ми‑
хаил Мишустин объявил о сохранении ну‑
левого НДС для программного обеспече‑
ния, внесенного в реестр Минкомсвязи, 
а также для облачных SaaS‑решений) рас‑
сматривается как одна из шести состав‑
ляющих будущей программы. Осталь‑
ные пять — «стимулирование спроса», 
«поддержка R&D», «господдержка старта‑
пов», «развитие ГЧП» и «развитие кадро‑
вой базы». Задачей до 2024 года являет‑
ся увеличение занятости в IT до 750 тыс., 
двукратное увеличение спроса на россий‑
ское ПО к базе 2020 года (исходя из данных 
IDS и ЦБ, это порядка 1,3 трлн руб. в 2024 
году внутреннего спроса и до 0,7 трлн 
руб.— экспортного) и около 1 тыс. новых 
технологических стартапов в IT, создан‑
ных при господдержке.

Пока наиболее ясна стратегия Белого 
дома по части кадров. По словам Михаи‑
ла Мишустина, контрольные цифры при‑
ема в российских университетах по IT‑
специальностям должны вырасти с теку‑
щих 50 тыс. до 120 тыс. к 2024 году — это 
беспрецедентное обещание роста бюджет‑
ных мест в вузах. Кроме того, 5–7% студен‑
тов предполагается обучать в 12–15 универ‑
ситетах по международным программам. 

Эта часть дополняется обещанием ускорен‑
ной подготовки IT‑специалистов с 50‑про‑
центным софинансированием государст‑
вом образовательных программ. Отметим, 
единственным аналогом этой идеи можно 
считать масштабный поворот высшего об‑
разования в сферах госуправления и юри‑
спруденции в 2002–2012 годах — но он был 
более растянут во времени. Новые кадры 

появятся на рынке уже после 2024 года, те‑
кущий дефицит IT‑специалистов, видимо, 
предлагается компенсировать софинанси‑
рованием переобучения.

Реформа господдержки IT‑стартапов 
скорее дополняет, чем изменяет текущую 
структуру. Правительство по шести направ‑
лениям (AI и big data, телекоммуникации, 
IIoT, блокчейн, безопасность) намерено че‑
рез фонды Бортника и «Сколково» распре‑
делить гранты на 20 млрд руб.— в рамках 
нацпрограммы «Цифровая экономика». 
Столько же предлагается вложить за четы‑
ре года в гранты ведущим IT‑компаниям 
на выпуск и «пилоты» по новым продук‑
там. 10 млрд руб. в год прямой безвозмезд‑
ной поддержки до 2024‑го — суммы, сопо‑

ставимые с объемами венчурных инвести‑
ций, которые, очевидно, будут конкуриро‑
вать в этой сфере с госотраслями.

В сфере ГЧП официально объявленная 
Михаилом Мишустиным программа вы‑
глядит так. Обещано предоставление до‑
ступа бизнеса к госданным о гражданах 
с согласия последних. То есть создающий‑
ся сейчас Белым домом «data pond» — мас‑
сив идентификационных данных населе‑
ния, использующих цифровые госуслу‑
ги,— не будет госмонополией, в рамках 
ГЧП будет открыта возможность создания 
коммерческих сервисов, связанных с ока‑
занием госуслуг. 
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Горе от шума
Компенсации за приаэродромные территории 
стали предметом спора

Аэропорты предпринимают очередную 
попытку избежать выплаты компенса
ций владельцам недвижимости, которая 
окажется в границах приаэродромных 
территорий. Международная ассоциа
ция аэропортов предлагает переложить 
часть бремени на авиакомпании, заста
вив их заплатить за шумозащитные ме
роприятия. Среди других вариантов — 
создание фонда, деньги в который, 
кроме операторов аэропортов и пере
возчиков, направляли бы бюджеты раз
личного уровня. Эксперты уверены, что 
в условиях нехватки бюджетных средств 
расходы в любом случае лягут на авиа
компании, а затем и на пассажиров.

Международная ассоциация аэропор‑
тов (МАА) настаивает на том, чтобы авиа‑
компании приняли участие в покрытии за‑
трат, связанных с установлением границ 
приаэродромных территорий (ПАТ). Ассо‑
циация направила в Аналитический центр 
(АЦ) при правительстве предложение соот‑
ветствующим образом изменить проект по‑
становления Минтранса о порядке опреде‑
ления границ ПАТ. Сейчас этот проект рас‑
сматривается в АЦ.

Проект требует, чтобы именно операто‑
ры аэропортов компенсировали матери‑
альный ущерб владельцам недвижимости 
на ПАТ. Формально такая обязанность аэ‑
ропортов возникла еще в 2017 году, но ком‑

пенсации не выплачивались, поскольку 
границы ПАТ не определены. Самая боль‑
шая подзона ПАТ — седьмая, ее границы 
должны быть определены по уровню шума 
от самолетов. Объем компенсаций прямо 
зависит от размера ПАТ, но для крупных аэ‑
ропортов может составить десятки милли‑
ардов рублей.

МАА предлагает разделить седьмую под‑
зону на два контура. В контуре «А», который 
предложено определять исходя из эквива‑
лентного уровня шума в 45 децибел, можно 
будет разрешить эксплуатацию существую‑
щего жилья и других объектов при условии 
проведения шумозащитных мероприятий. 
При этом новое жилье строить будет нельзя. 
В контуре «Б», расположенном ближе к аэро‑
дрому (максимальный уровень шума 60 де‑
цибел), предлагается запретить даже уже на‑
чатое строительство. По мнению МАА, воз‑
мещать убытки правообладателям объектов 
должен собственник аэродрома, то есть го‑
сударственное ФГУП АГА. А плату на прове‑
дение шумозащитных мероприятий пред‑
лагается взимать с авиакомпаний, включив 
ее в сбор за взлет‑посадку.

Исполнительный директор Международ‑
ной ассоциации аэропортов Сергей Нико‑
тин объяснил „Ъ“, что это один из вариантов 
решения проблемы. 
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У генерала нашлось 
на губернатора
Глава Хабаровского края обвинен  
в убийствах пятнадцатилетней давности

Сегодня Басманный райсуд Москвы 
 рассмотрит ходатайство следствия 
об аресте губернатора Хабаровско
го края Сергея Фургала, избранного 
от ЛДПР и обвиняемого СКР в организа
ции убийств и покушения. В рамках де
криминализации Дальнего Востока чи
новника проверяют на причастность 
к серии других тяжких преступлений, 
в том числе экономического характера, 
очевидно собираясь инкриминировать 
ему организацию преступного сообще
ства. Сам губернатор вину не признает, 
но за него это сделали предполагаемые 
подельники, заключившие соглашения 
о досудебном сотрудничестве.

По данным „Ъ“, Сергея Фургала начали ак‑
тивно разрабатывать еще в 2019 году. В апре‑
ле по поручению председателя СКР Алек‑
сандра Бастрыкина его тогдашний замести‑
тель, а сейчас генпрокурор Игорь Краснов 
изучил решения регионального следствия, 
приостановившего под разными предлога‑
ми расследование целого ряда уголовных 
дел, возбужденных по фактам особо тяжких 
преступлений, совершенных в Хабаровском 
крае и Амурской области в 2004–2005 годах. 
После этого дела были переданы в Главное 
управление по расследованию особо важ‑

ных дел (ГУРОВД) СКР, где их принял к сво‑
ему производству старший следователь при 
председателе комитета генерал‑майор юсти‑
ции Юрий Буртовой, специализирующийся 
на раскрытии преступлений прошлых лет.

Отметим, что ранее в его производстве нахо‑
дились, например, дела в отношении бывших 
акционера ЮКОСа Леонида Невзлина и началь‑
ника отдела экономической безопасности неф‑
тяной компании Алексея Пичугина, которых 
суды, признав виновными в убийствах и поку‑
шениях, приговорили заочно и в очной форме 
соответственно к пожизненным срокам.

По результатам командировок в Хаба‑
ровск генерала Буртового и членов его бри‑
гады, состоящей из сотрудников ФСБ и МВД, 
в ноябре в краевом центре были задержаны 
и самолетом отправлены в Москву экс‑депу‑
тат Хабаровской краевой думы, известный 
в регионе бизнесмен Николай Мистрюков, 
который много лет являлся деловым партне‑
ром господина Фургала, а в последнее вре‑
мя сотрудничал с его супругой, хозяин мас‑
сажного салона Марат Кадыров, Андрей Па‑
лей, являвшийся учредителем двух дальне‑
восточных ООО — «Атлантстрой» и «Альте‑
за», а также некий Александр Карепов.
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новости | Владимир Путин и Элла Памфилова 
обсудили конституционное голосование  
и признали его безупречным —3

новости | 30% обязательных требований  
к безопасности зданий в августе  
превратятся в рекомендации —2

новости | На Украине обнародованы беседы 
людей с голосами Петра Порошенко, 
Владимира Путина и Джо Байдена —2
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новости | В деле сестер 
Хачатурян заявлен отвод 
замгенпрокурора —4

05  С энергопотребления 
сняли изоляцию 
Прогноз падения спроса  
снижен до 2%

05  Банковским клиентам 
расскажут об отмывании 
В блокировке счетов появится 
мотивировочная часть

05  Абонентам ускорят WiFi 
МТС закупит роутеры  
нового стандарта

06  Биржа нашла место 
маркетплейсу 
Финансовый супермаркет 
запустят без биометрии

06  «РусГидро» 
сбрасывает кандидатов 
Бывший топ-менеджер  
Джордж Рижинашвили может 
не войти в совет директоров

06  Акции 
по месту регистрации 
Регистраторские компании 
расширяют бизнес

07  Рекорд сменил 
«Ориентир» 
На рынке складов заключена 
крупнейшая арендная сделка
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С ИНОСТРАННОГО СОФТА СК АЧАЮТ НДС
О Т Е Ч Е С Т В Е Н Н Ы Е  П Р О Г РА М М Ы  И З  Р Е Е С Т РА  С О Х РА Н Я Т  Л Ь Г О Т У

Правительство пообещало IT-компаниям сохранить нулевой НДС 
при продаже софта, но только при условии его включения в реестр 
российского программного обеспечения (ПО). Принципы напол-
нения реестра, основная цель которого сейчас — преференции 
при госзакупках, при этом планируется обновить. Таким образом, 
подорожает в первую очередь иностранный софт. Но, подчеркива-
ют эксперты, для российского ПО это может обернуться ухудшени-
ем качества.

На встрече с IT-компаниями премьер Михаил Мишустин прояснил основной 
для них острый вопрос будущего «налогового маневра» (подробнее о нем см. 

материал на этой же стр.) в отрасли — о судьбе действующего сейчас нулевого 
НДС при продаже ПО. Именно за счет отмены этой льготы, согласно документам 
Минкомсвязи, предполагалось компенсировать выпадающие из-за маневра доходы 
бюджета (см. „Ъ“ от 24 июня). 

Выяснилось, что нулевой НДС сохранится как минимум для части российских 
компаний. В новых условиях льгота будет распространяться на реализацию 
прав при использовании программных продуктов, которые включены в реестр 
российского ПО, на основании лицензионных договоров, а также по облачной 
модели в режиме SaaS (Software as a Service, ПО как услуга), уточнил 
господин Мишустин.

Возвращение НДС в IT 
в презентации премьер 
министра Михаила Мишустина  
оказалось лишь отдельным 
эпизодом большого плана 
программы господдержки  
отрасли до 2024 года   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125

От Российского  
фонда  
помощи —8

с7
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Правительство актуализировало 
перечень обязательных требова-
ний к безопасности зданий — та-
ких норм сейчас насчитывается 
около 10 тыс. Как следует из опу-
бликованного вчера постановле-
ния правительства, из них 3 тыс. 
с 1 августа будут носить лишь ре-
комендательный характер. По-
добное сокращение обеспечено 
преимущественно исключени-
ем из перечня избыточных и ду-
блирующих друг друга требова-
ний — по оценкам властей, это 
позволит ускорить процесс сда-
чи строек примерно на два-три 
месяца.

С 1 августа количество обязатель-
ных требований к безопасности зда-
ний, предусмотренных в ГОСТах и 
СНиПах, сократится на 30% — как со-
общил вчера премьер-министр Ми-
хаил Мишустин во время рабочей 
поездки в Казань, они перейдут в 
разряд рекомендаций. Так, соглас-
но постановлению правительства, 
опубликованному вчера же, актуа-
лизированный перечень стандартов 
и сводов правил, применение кото-
рых обязательно для обеспечения 
безопасности зданий и сооружений, 
содержит 7 тыс. требований вместо 
действующих сейчас 10 тыс.— такое 
сокращение обеспечено исключени-
ем избыточных и дублирующих друг 
друга правил. 

Такое решение, заверил вчера ви-
це-премьер Марат Хуснуллин, кури-
рующий отрасль, не окажет негатив-
ного влияния на безопасность зда-
ний. Что же касается оставшихся 
70% требований, то их еще планиру-
ется перерабатывать — по словам чи-
новника, правительство планирует 
и дальше сокращать нагрузку на биз-
нес со стороны надзорных органов. 
Как поясняют в Белом доме, дейст-
вие нового документа не будет рас-
пространяться на проекты, начатые 
до 1 августа, «это избавит застрой-
щиков и проектировщиков от необ-
ходимости проходить повторную го-
сударственную экспертизу».

Отметим, правительство объя-
вило о борьбе с административны-
ми барьерами в строительной отра-
сли еще в 2013 году — тогда оценки 
предпринимательского климата в 

отрасли оставляли желать лучшего. 
Так, семь лет назад в рейтинге Все-
мирного банка Doing Business по на-
правлению «Получение разрешения 
на строительство» Россия занимала 
178-е место среди 200 стран. С того 
момента она поднялась на 26-место, 
хотя проблем в этой сфере еще бо-
лее чем достаточно: позиция в рей-
тинге рассчитывается в основном из 
показателей Москвы (вклад в оценку 
около 70%) и Санкт-Петербурга (30%). 
Как пояснил вчера Марат Хуснул-
лин, при актуализации перечня обя-
зательных требований правитель-
ство опиралось на опыт столицы, за 
стройкомплекс которой до перехода 
в Белый дом отвечал он сам.

Руководитель департамента гра-
достроительной политики города 
Москвы Сергей Левкин отметил, что 
изменения позволят «по ряду про-
ектов» сократить сроки строитель-
ства на два-три месяца. По его сло-
вам, действующий сейчас перечень 
требований не обновлялся более 
пяти лет, не соответствует «приори-
тетам развития отрасли» и не учи-
тывает лучшие зарубежные практи-
ки, например, Европы, Китая, США 
и Японии. С сокращением же адми-
нистративных барьеров господин 
Левкин связывает открывающие-
ся возможности для внедрения но-
вых технологий в проектирование 
и строительство.

«Самое главное, что процесс чист-
ки всего ненужного начался, теперь 
говорить о том, что административ-
ная нагрузка в сфере строительст-
ва высокая, нельзя, хотя до низкой 
нам еще далеко»,— отмечает руко-
водитель Всероссийского центра на-
циональной строительной полити-
ки Александр Моор. По его словам, 
в дальнейшем максимальное сни-
жение административных барьеров 
может быть достигнуто в том случае, 
когда в числе обязательных требова-
ний останутся только те, что влияют 
на безопасность здания. «Остальные 
должны быть рекомендованными — 
бизнес в условиях здоровой конку-
ренции должен сам определять, ка-
кие бонусы в качестве дополнитель-
ных проектных решений заклады-
вать»,— считает эксперт.

Евгения Крючкова, Казань

Железобетонная 
либерализация
Правительство снизило число 
обязательных требований к стройке

Новая порция аудиоматериалов, представ-
ленная в четверг депутатом Верховной рады 
Андреем Деркачом, оказалась не менее ре-
зонансной, чем две предыдущие. На записях 
фигурируют люди с голосами экс-президен-
та Украины Петра Порошенко, бывшего вице-
президента США Джо Байдена и российского 
президента Владимира Путина. Запись раз-
говора между Вашингтоном и Киевом под-
тверждает версию ФСБ РФ о том, что украин-
ские диверсанты пытались устроить теракт 
в Крыму в августе 2016 года. А разговор собе-
седников, говорящих голосами президентов 
Путина и Порошенко, оказался неожиданно 
дружеским по форме. В Кремле подлинность 
материалов опровергать не стали, заявив 
лишь, что о них не знают. А вот в партии Пет-
ра Порошенко «Европейская солидарность» 
записи назвали «фейком» и «спецоперацией 
московской агентуры».

«Это создало гигантскую проблему»
В четверг прошла уже третья пресс-конференция 
внефракционного депутата Украины Андрея Дер-
кача, на которой он предал гласности записи бе-
сед Петра Порошенко и Джо Байдена (во всяком 
случае, именно это утверждает господин Деркач). 
Название для пресс-конференции было выбра-
но громкое: «Новые факты о международной кор-
рупции и внешнем управлении Украиной». Бесе-
да Андрея Деркача с журналистами в этот раз от-
личалась не только новыми подробностями, ком-
прометирующими пятого президента страны, но 
и тем, что на «пленках» впервые прозвучал голос 
человека, который был представлен как прези-
дент России Владимир Путин.

По заверению Андрея Деркача, записи были 
переданы ему неназванными «журналистами-рас-
следователями». Большая часть аудиоматериалов 
была посвящена состоявшейся 19 августа 2016 
года беседе с человеком, говорящим голосом Джо 
Байдена. При этом, чтобы избежать обвинений 
в нарезке аудиофайла, депутат представил пол-
ную запись разговора. Речь в нем шла о событи-
ях в Крыму в августе 2016 года: тогда ФСБ России 
объявила о предотвращенной попытке соверше-
ния теракта и о ликвидации на полуострове «аген-
турной сети» украинской разведки.

Представленные Андреем Деркачом факты 
версию российской стороны подтверждают. Со-
беседник человека с голосом Петра Порошенко, 
по сути, отчитывал пятого президента Украины 
за проведение диверсионной операции на полу-
острове, отметив, что на беседе «настоял прези-
дент (речь идет об экс-президенте США Бараке Об-
аме.— „Ъ“)». «Эти действия вызвали у президента 
и у меня беспокойство,— посетовал предполагае-
мый Джо Байден.— Вы сказали: „Нет, об этом мне 
не было известно“. Хорошо, я поверил. Но у нас 
не было ни единой мысли о том, что вы собира-
етесь делать. Это не было полностью прозрачно. 
Это создало гигантскую проблему». При этом со-
беседник украинского лидера отметил: когда ста-
ло известно, что «генеральный штаб (вооружен-
ных сил Украины.— „Ъ“) проводит определенные 
мероприятия», американская сторона единожды 
вмешалась в его работу. «Вы сделали шаг назад, 
но на следующий день это (попытка диверсии.— 
„Ъ“) случилось»,— возмутился человек с голосом 
бывшего вице-президента. 

Возмутился предполагаемый господин Байден 
и тем, что во Франции и Германии, так же как и в 
США, не знали о реальном положении дел. «Я по-
нимаю, что вы направляете своего министра ино-
странных дел в Берлин и Париж. <…> Но, если 
они узнают об этом (о причастности Украины к ин-
циденту.— „Ъ“) до того, как вы их проинформиру-
ете, это катастрофа». В ответ вероятный Петр По-
рошенко попытался оправдаться: «Опять-таки хо-
тел бы повториться. Это случилось, когда у меня 
был визит в Юго-Восточную Азию». Он заверил со-
беседника, что «такого больше не повторится».

Господин Порошенко выразил беспокойство по 
поводу, как показалось ему, требования американ-
ской стороны уволить тогдашнего руководителя 
главного управления разведки Минобороны Укра-
ины Валерия Кондратюка. Впрочем, из Вашингто-
на заверили, что никого увольнять не просят. Го-
сподина Кондратюка Петр Порошенко на всякий 
случай все же в отставку отправил, хотя и не сразу. 
Как объяснил человек с голосом господина Поро-
шенко, мгновенное увольнение могло бы вызвать 
подозрения в причастности Киева к инциденту.

Любопытно, что 5 июня 2020 года господин 
Кондратюк возглавил Службу внешней развед-
ки, но уже при новом президенте Владимире Зе-
ленском. На этот факт в ходе пресс-конференции 
не раз обращал внимание Андрей Деркач. По его 
мнению, Валерий Кондратюк на самом деле со-
храняет лояльность экс-президенту. Господин 
Деркач видит в этом угрозу для нынешнего главы 
государства, он предупредил Владимира Зелен-
ского: на осень 2020 года запланированы «дивер-
сии» и дестабилизация ситуации в стране. «Нас 

как граждан Украины интересует вопрос недопу-
щения вполне возможного нелегитимного при-
хода к власти бывшего президента Украины Поро-
шенко»,— отметил он. Дополнительных деталей 
этого плана господин Деркач, однако, не раскрыл.

«Как у вас внутри? Справляетесь?»
Не менее интересным выглядит и разговор меж-
ду собеседниками с голосами Петра Порошенко и 
Владимира Путина от 30 апреля 2015 года, через 
два месяца после ожесточенных боев между Украи-
ной и самопровозглашенной ДНР в районе Дебаль-
цево. Разговор двух предполагаемых президентов 
для российской стороны не содержал в себе ничего 
компрометирующего. Так, собеседники обсудили 
вопрос ввода в Донбасс миротворцев: голос Петра 
Порошенко рассказал собеседнику, что на Западе 
такая идея «энтузиазма не вызывает» и что там этот 
проект воспринимают как «российскую ловушку» 
для украинского лидера. Затем предполагаемый 
экс-президент поделился соображениями о том, 
как эффективнее проводить работу в рамках трех-
сторонней контактной группы в Минске. В частно-
сти, он предложил пригласить в Киев представите-
ля Москвы для подготовки будущих переговоров. 
«Почему бы и нет? Я скажу сейчас Лаврову (глава 
МИД РФ Сергей Лавров.— „Ъ“). Я не понимаю, по-
чему он отказывается»,— ответил собеседник.

Но больше всего всех поразил тон беседы, ко-
торая периодически прерывалась смехом и шут-
ками. «Как у вас внутри? Справляетесь со всем?» 
— поинтересовался человек с голосом Владимира 
Путина. «Да,— ответил вероятный Петр Порошен-
ко, вздыхая,— справляюсь. Чем дальше — тем лег-
че, потому что уже выстраивается какая-то верти-
каль, потому что, когда я пришел, было непросто. 
Но политическую стабилизацию в условиях эко-
номических проблем, мягко говоря, выстраивать 
совсем непросто. Но я вам могу сказать, что длин-
ной очереди желающих на должность украинско-
го президента не наблюдается». «Зря вы так дума-
ете. Украина — это интересная и красивая стра-

на»,— возразил предполагаемый российский ли-
дер. В ответ его собеседник заверил: он гордится 
тем, что его рейтинг доверия и поддержки не па-
дает. «Ну, слава богу, это очень важно, чтобы люди 
доверяли. Это самое главное. Это ключевое»,— 
подтвердил предполагаемый господин Путин. 
«Хорошо, Владимир Владимирович! Жму руку»,— 
попрощался вероятный экс-президент Украины. 
На что его собеседник сказал: «Обнимаю».

В четверг в Кремле не стали категорически от-
рицать подлинность записи. «Я не знаю, что это 
за публикация, о которой вы говорите. То есть вы 
имеете в виду, что он (Андрей Деркач.— „Ъ“) опу-
бликовал запись разговора президента Порошен-
ко с Путиным. <...> Не знаю, вообще-то, эти разго-
воры проходят в закрытом режиме, поэтому я не 
знаю, как там могли сделать запись»,— сообщил 
пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков.

А вот во фракции Петра Порошенко «Европей-
ская солидарность» представленные материалы 
назвали фейком. Об этом сообщили в пресс-служ-
бе партии изданию «Украинская правда». «Это та-
кой же грубо смонтированный, тщательно ском-
пилированный фальсификат, как и якобы беседы 
с Байденом»,— говорится в заявлении. Саму же 
пресс-конференцию господина Деркача в пресс-
службе «Европейской солидарности» назвали «ме-
стью Кремля» и «спецоперацией московской аген-
туры по навязыванию российской идеологемы о 
якобы гражданском конфликте в Украине и ответ-
ственности за него украинской власти».

Напомним, что обнародовавший записи Анд-
рей Деркач, по информации украинского интер-
нет-издания Liga.net, в 1990–1993 годах прохо-
дил обучение в Высшей школе КГБ им. Ф. Э. Дзер-
жинского. 19 мая он выступил с первой частью 
скандальных записей между якобы Петром По-
рошенко и Джо Байденом, представив подроб-
ности по громкому делу украинской нефтяной 
компании Burisma, к которому причастна семья 
Байден. 22 июня депутат предал гласности вто-
рую часть записей, где те же фигуранты обсужда-
ли вопросы отставки высокопоставленных чи-
новников и руководителей украинских компа-
ний. Реакция Петра Порошенко и его соратников 
была такой же, как и в этот раз.

Марина Коваленко

Петра Порошенко  
опутывают пленками
Обнародована третья часть записей,  
компрометирующих экс-президента Украины

Анонсировано также использова-
ние государственной электронной 
подписи гражданина для заключе-
ния с ним сделок и использование 
цифрового ID гражданина для авто-
ризации пользователей негосударст-
венных услуг. Вокруг этой позиции с 
2011–2012 годов в госаппарате шли в 
закрытом режиме активные споры. 
Судя по презентации премьер-ми-
нистра, они завершаются, избрана 
относительно либеральная модель 
взаимодействия государства, насе-
ления и бизнеса в этой сфере.

Для компаний наиболее привле-
кательной выглядит та часть про-
граммы, которая описывает буду-
щие меры по увеличению спроса — 
его правительство может увеличи-
вать только из госзакупок и закупок 
госкомпаний, которые имеют боль-
шой вес в совокупном спросе на IT. 
Михаил Мишустин заявил об идущей 
уже сейчас кампании согласования 
всеми госструктурами и госоргана-
ми планов замещения иностранного 
ПО до 2024 года. Впрочем, ее резуль-
таты предсказать невозможно. Ви-
димо, более важны два других пун-
кта: IT обещан запрет на разработ-
ку в госструктурах аналогов имею-
щихся на рынке коммерческих рос-
сийских продуктов, а организаци-
ям в соцсфере (образование и здра-
воохранение) будут выделяться це-
левые средства на закупку профиль-
ных ПО. Здесь стратегия Белого дома 
умеренно протекционистская: хотя 

цель этой части программы — «при-
оритет российских IT-решений», ха-
рактерных для прошлых лет прямых 
выпадов против иностранных IT-
компаний программа в общем не со-
держит, скорее ориентируясь на ло-
кализацию в российской юрисдик-
ции глобализованного IT-бизнеса. И 
наоборот: Белый дом также предла-
гает включить в программу спецпод-
держку экспорта IT-решений. В це-
лом, по словам Михаила Мишустина, 
одной из задач программы при пере-
ходе к зрелому состоянию индустрии 
является создание в РФ крупных гло-
бализованных IT-компаний.

По крайней мере в период 2021–
2024 годов решения каких-либо 
сверхзадач и звездных успехов от 
российского IT при этом не ждут — 
по сути, Белый дом предлагает огра-
ниченными решениями и отчасти 
гарантией госспроса поддержать 
динамику развития сектора 2014–
2019 годов. Согласно презентации, 
валовая добавленная стоимость в 
IT выросла за этот период на 120% (с 
374 млрд руб. до 822 млрд руб.). Удво-
ение доли IT в ВВП практически про-
изошло в те же годы — тогда она вы-
росла с 0,55% до 0,96%. Еще одно уд-
воение, в 2020–2024 годах, должно 
происходить темпами, увеличенны-
ми на 20–25%. Перегреть отрасль та-
кие меры явно не в состоянии — ско-
рее, Белый дом заинтересован в том, 
чтобы сохранить место для россий-
ской части IT-отрасли на быстро гло-
бализующемся рынке.

Дмитрий Бутрин

Программный код 
на вырост

Экс-президент Украины Петр Порошен-
ко (на фото) и его окружение назвали 
обнародованные аудиозаписи «спец-
операцией московской агентуры»   
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9 июля президент России Владимир 
 Путин встретился с председателем  ЦИКа 
Эллой Памфиловой и поблагодарил ее 
за проделанную работу.  Специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесни-
ков находится под впечатлением, какое 
 Элла Памфилова произвела на Влади-
мира Путина, а также воодушевлен при-
знанием в том, что у нее в кабинете есть 
прямой телефон связи с президентом, 
по которому она всегда, если что, смо-
жет набрать его, и наоборот. А также ста-
ло известно, что грядущее масштабное 
сентябрьское голосование тоже будет 
растянуто на несколько дней. 

Результат всенародного голосования и 
окончательный счет на табло, без сомнения, 
имели значение для Владимира Путина в свя-
зи со встречей с главой ЦИКа, но все-таки глав-
ным для него сейчас скорее было то, с какой 
безоглядностью Элла Памфилова ринулась в 
пучину проблем, связанных с этим голосова-
нием, и как решила их все, по сути, до одной. 

— И дело,— рассказал Владимир Пу-
тин,— не только в том, что вы лично очень 
многое сделали для того, чтобы организо-
вать работу избирательных участков в цен-
тре и на местах, чтобы 1 июля 2020 года бы-
ла проведена кампания по организации об-
щероссийского голосования по вопросу одо-
брения изменений в Конституцию Россий-
ской Федерации, но вместе с вами работала 
огромная армия членов избирательных ко-
миссий: и Центральной избирательной ко-
миссии, и на местах.

И вот они ведь тоже сработали как единая 
машина, и каждый чувствовал себя ее вин-
тиком. Винтиком не Эллы Памфиловой, нет, 
а всей машины этой в высоком смысле это-
го слова. 

— В высшей степени демократически бы-
ло все организовано,— подтвердил прези-
дент,— насколько я понимаю, с минималь-
ным количеством нарушений! Во всяком 
случае, наблюдатели об этом говорят и пред-
ставители СМИ тоже. 

То есть иногда и мнение СМИ дорого сто-
ит. Есть и такие ситуации.

— И с ними нужно было выстроить соот-
ветствующим образом работу: с представите-
лями СМИ,— признал президент,— с наблю-
дателями… Это вообще колоссальный объ-
ем! При всем при том, что были предприня-
ты все меры, связанные с обеспечением без-
опасности, социальной дистанции и так да-
лее, все-таки члены избирательных комис-
сий работали напрямую с людьми, и в этом 
смысле они тоже здоровьем своим, можно 
сказать, рисковали.

Это для него был, кстати, мощнейший ар-
гумент в их пользу. Наградят. И видимо, го-
раздо больше народу, чем вначале предпола-
галось. Чем как обычно, в смысле. 

— Хотя результаты работы…— добавил 
Владимир Путин,— я сейчас говорю не про 
политические результаты, а просто чисто тех-
нические, эпидемиологические, если можно 
так сказать, употребить в данном случае такое 
выражение… Говорят о том, что с этой точки 
зрения, с точки зрения обеспечения безопас-
ности все было сделано просто идеально! И 
среди членов избирательных комиссий не 
было никаких, слава богу, проявлений, свя-
занных с эпидемией, и после всех этих меро-
приятий 1 июля очевидно, что и специали-
сты, доктора отмечают, что никаких ни вспы-
шек у нас нет, ни роста заболеваемости, а нао-
борот, продолжается дальнейшее снижение.

Победитель праздновал свою победу, 
и никто не мог сказать, что он не имеет на 
это права. В конце концов, один из главных 
упреков был же именно в этом: повел людей 
на верную гибель… А нет, все живы-здоро-
вы, чего и вам желают, хоть вы и желали им 
совсем не того же. 

— Владимир Владимирович, огромное 
вам спасибо за постоянную поддержку! — 
тут же расчувствовалась Элла Памфилова.

Ведь по-хорошему ей не следовало этого 
говорить. Что значит поддержка президен-
та в таком вопросе? Это же можно расценить 
и как влияние, и даже как давление, если за-
хотеть.

— Если позволите,— продолжила она,— я 
несколько слов скажу, как мы это оцениваем. 

Элла Памфилова честно и озабоченно за-
глянула в свои листочки, чтобы не сбиться, 
и правильно сделала. Ей не стоило начинать 
говорить от себя, а то бы сразу что-то прорва-
лось искреннее, женское, от самой души, то 
есть все то, что главе ЦИКа не показано в та-
кой ситуации, и то, что все равно постоянно 
в случае с ней прорывается просто в какой-
то космос… А главное, она ведь за собой все 
это знает и вот написала себе все, а все равно 
шансов, что просто прочтет и остановится, 
почти не было. Да нет, совсем не было. Ска-
жет от себя, скажет как думает. 

Но пока она еще читала:
— Голосование прошло в условиях мак-

симальной санитарно-эпидемиологической 
безопасности для здоровья граждан. Все нам 
помогали, и все меры были предприня-
ты: обеспечение средствами индивидуаль-
ной защиты всех участников голосования 
и остальное. Все было сделано для того, что-
бы люди спокойно могли голосовать, не бес-
покоясь о здоровье. Более того, голосование 
прошло в условиях максимальной доступно-
сти. То есть у участников голосования, у гра-
ждан, была возможность выбрать, что им на-
иболее удобно: когда, в какое время, где и ка-
ким образом проголосовать. 

И теперь Элла Памфилова наконец ото-
рвалась от текста и с удовлетворением до-
бавила:

— Это была беспрецедентная вещь!
Ну и пошло дело:
— Вообще я хочу сказать, что само по себе 

голосование прошло абсолютно свободно, 
открыто и прозрачно. Можно утверждать, 
что общероссийское голосование вообще 
стало концентрированным выражением 
прямой демократии! Вот концентрирован-
ным! Я на этом настаиваю! — воскликнула 
она.— И пусть со мной кто-нибудь поспорит!

Она вызывала на бой любого. Проблема 
была в том, что кто-то ведь мог и согласить-

ся. И дело не в том, что она тогда проиграла 
бы. Совершенно необязательно. Просто сов-
сем страшно переволновалась бы тогда из-за 
своей огромной ранимости, и нам было бы 
больно даже смотреть на это, просто невыно-
симо, и это совсем не ирония, нет. 

—…Поскольку было обеспечено прямое 
волеизъявление наших граждан России по 
главному закону страны! А почему концен-
трированное? — переспросила себя Элла 
Памфилова.— Да потому что вы правы, спа-
сибо огромное от моих коллег из всех ко-
миссий! 

Да нет, не потому же, что Владимир Пу-
тин был прав, волеизъявление граждан бы-
ло прямым и концентрированным проявле-
нием демократии. Или поэтому тоже?

— Сами по себе наши избирательные ко-
миссии тоже представляют собой репрезен-
тативный срез общества,— добавила Элла 
Памфилова.— Почти 900 человек (она хоте-
ла сказать «900 тысяч человек».— А. К.) пред-
ставляют разные уровни комиссий. Это же 
тоже представители! Туда направлены рабо-
тать представители более 40 политических 
партий, огромное количество обществен-
ных движений! Это дополнительно! То есть 
люди, которые обеспечивали голосование, 
сами представляли такой широкий срез об-
щества! Более того, 526 наблюдателей!

Она опять пропустила слово «тысяч» — от 
избытка чувств, от здорового волнения: мо-
гла и пропустить, и добавить, и это тоже вы-
зывало сильное беспокойство за нее. 

— Которые работали все семь дней при 
всех способах голосования! Тоже!.. Ведь кто 
они такие?.. Более половины… 18 партий на-
блюдателей направили… Были наблюдате-
ли от 18 партий… 1600 общественных и не-
коммерческих организаций… Это тоже ши-
рокий срез общества! Вот почему я считаю, 
что это концентрированное выражение пря-
мой демократии, когда люди без посредни-
ков могли выразить свою волю! Поэтому 
мне было вообще странно… По-моему, толь-
ко очень странные люди могли быть против 
такого волеизъявления! Только очень стран-
ные люди!..— со значением произнесла Эл-
ла Памфилова. 

И дело в том, что она снова говорила ис-
кренне. И по-честному отстаивала свою пра-
воту. Ей было странно, что при таком коли-
честве наблюдателей все это могло кому-то 
не понравиться. Каким-то странным людям. 
Очень уж странным… Назовем их так…

Да, иностранных наблюдателей не было. 
Но это только на первый взгляд было очень 
странно. Потому что, если разобраться, и 
они были. Просто не бросались в глаза.

— Ведь оно действительно прошло бес-
прецедентно открыто и прозрачно! — увле-
ченно рассказывала Элла Памфилова.— 11 
тысяч журналистов представляли две с по-
ловиной тысячи разного рода изданий — 
средств массовой информации, включая ве-
дущие издания мировые! Вот просто пример 
приведу! Я не знаю, где еще, в каких странах 
так свободно и вольно они себя чувствова-
ли! Они могли поехать в любую точку, на-
блюдать на любом избирательном участке, 
то есть освещать это! 

Между прочим, и правда никто не ска-
жет, что это не так. Другой вопрос, что не на-
до было, может, так волноваться, так как со-
здавалось впечатление, что Элла Памфило-
ва оправдывается сейчас, так как понимает, 
в чем ее подозревают… А разве было в чем ее 
подозревать? 

Более того, если когда-нибудь, не дай бог, 
выяснится, что где-то что-то было и в самом 
деле масштабно фальсифицировано, она бу-
дет переживать больше, чем кто бы то ни бы-
ло; для нее это будет самый страшный удар. 
И уж если это делать, то точно без нее. Она не 
переживет.

— Приведу пример, вот «Рейтер» (инфор-
мационное агентство.— А. К.). Они в Подмо-
сковье на одном участке все семь дней при-
сутствовали, наблюдали, как это происхо-
дит! — воскликнула Элла Памфилова.— На-
шим журналистам, которые работают за ру-
бежом, да и самому «Рейтер» только мечтать 
можно! В той же Великобритании вообще 
просто запрещено это наблюдение, то есть 
вот на участках присутствие СМИ. А в Шта-
тах, чтобы получить разрешение, надо об-
ращаться непосредственно в комиссию, в 
основном им отказывают. То есть у нас это 
все было свободно! Все свободно было, от-
крыто, и мы ничего не скрывали!

У нее были еще аргументы:
— Более того, почему еще беспрецедент-

но открыто и прозрачно? В 81 регионе было 
организовано видеонаблюдение! Все мож-
но было наблюдать! Ни в одной стране мира 
нет такого широкого видеонаблюдения, как 
у нас оно организовано! И более: в режиме 
онлайн и явка, и результаты голосования… 
И я не знаю, какие тут вообще можно предъ-
явить претензии!..

Ей было, конечно, досадно, что все равно 
предъявляют. 

— Как результат,— сообщила глава ЦИ-
Ка,— у нас по итогам беспрецедентно низ-
кое… Никогда не было такого низкого… Ко-
личество нарушений. 33 всего нарушения, 
которые мы считаем…

Нарушениями, хотела она сказать. Но не 
сказала. Тех, которые они не считали нару-
шениями, было, конечно, больше.

— Мы их выявили и предотвратили во-
время,— рассказала Элла Памфилова.

Тут, конечно, было противоречие. Если 
уж нарушение выявлено, значит, оно состо-
ялось. Его нельзя выявить, пока оно не слу-
чилось. Тем более предотвратить, когда оно 
уже выявлено. Но она что-то другое имела в 
виду. Что-то более безобидное.

— То есть это такой результат, за который, 
правда, Владимир Владимирович, не стыд-
но,— призналась Элла Памфилова.

Причем никакой не глава ЦИКа она была 
сейчас. А так, с одной стороны, по-женски, а 
с другой — по-товарищески сказала. 

Ей и правда было не стыдно. 
— Элла Александровна,— поднаправил 

ее президент к следующему рассуждению,— 
теперь надо готовиться к сентябрю, к сен-
тябрьским выборам, общероссийским.

Она подхватила:
— Готовимся уже! Уже вовсю идет! У нас 

очень много, почти 8700 разного рода кам-
паний, разного уровня, будет проходить в 83 
регионах. Все необходимые меры уже пред-
приняты!

В общем, стыдно не будет. Ни ей, ни ему. 
Но тут все-таки оказались и новости, хоть 

и предсказуемые:
— Владимир Владимирович, мы сей-

час… Поскольку оказалось, что по итогам 
исследований… Владимир Владимиро-
вич, после того как прошло общероссий-
ское голосование, и социологическими 
службами было проведено исследование, 
опросили людей. Оказалось, что им очень 
понравились те процедуры, которые мы 
предложили… 

Все-таки, справедливости ради, не всем. 
Но кому-то — да, без сомнения, очень. Все-та-
ки очень большая практическая польза ока-
залась от этого.

— Мы сейчас продумываем с учетом то-
го, что все-таки хоть и гораздо лучше ста-
ло,— добавила Элла Памфилова,— но 
в разных регионах по-разному складыва-
ется эпидемиологическая ситуация… Мо-
жет быть…

Она медлила, так как это все-таки было от-
ветственное решение и, чтобы его обнародо-
вать, нужна была некоторая решимость, по-
тому что может в результате возникнуть по-
том желание опять оправдываться, а зачем, 
тем более на пустом месте?..

— Ну конечно, не семь дней,— сказала 
она наконец,— это нереально, но рассмо-
треть возможность не одного дня голосова-
ния, чтобы тоже обеспечить вот эту безопас-
ность, а два или три дня!.. Обсудим, посмо-
трим еще какие-то меры, которые в нынеш-
ней ситуации обеспечивают полную без-
опасность и дают дополнительные возмож-
ности людям проголосовать… Остальное все 
вроде готовим…

— Элла Александровна, нужна какая-то 
помощь, поддержка в связи с подготовкой 
к сентябрьским выборным кампаниям? — 
вышел на финишную прямую президент.

— Пока справляемся сами,— заверила 
она.— У нас очень хорошие отношения и с 
правительством… И все ведомства… И с Рос-
потребнадзором. Надеюсь, что справимся… 
Ну, Владимир Владимирович!.. Если в край-
нем случае… Если что-то понадобится, то ну 
конечно! У меня с вами прямая связь, пря-
мой телефон (она приветливо махнула ру-
кой в сторону телефона.— А. К.)… Если что, 
я к вам обращусь!..

Да можно даже не сомневаться!

Как ЦИК говорю и как женщина
Что да как Элла Памфилова рассказала Владимиру Путину о всенародном голосовании

Обыски в квартирах и офисах со-
трудников незарегистрированных 
организаций «Открытая Россия» 
и «Правозащита Открытки», в ре-
дакции «МБХ медиа», а также у му-
ниципального депутата столицы 
Юлии Галяминой прошли в рамках 
так называемого большого дела 
ЮКОСа. Об этом говорят оппози-
ционеры и их адвокаты. Впрочем, 
они связывают следственные 
действия и с кампанией против 
 голосования по поправкам к Кон-
ституции РФ и последующими по-
пытками оппозиции согласовать 
протестные митинги. Следствен-
ный комитет отказывается ком-
ментировать причины и обстоя-
тельства мероприятий.

Утром в четверг представители 
муниципального депутата Москвы 
Юлии Галяминой, организации «От-
крытая Россия» и «МБХ медиа» сооб-
щили об обысках в квартирах кол-
лег. Помимо самой госпожи Галями-
ной речь шла о координаторах «От-
крытой России» Татьяне Усмановой и 
Ольге Горелик, а также о шеф-редак-
торе «МБХ медиа» Сергее Простакове.

Константин Фомин, пресс-секре-
тарь «Открытой России», ссылаясь 
на постановления об обысках, по-
яснил, что они проходили в рам-

ках расследования дела компании 
ЮКОС 2003–2005 годов. Речь, скорее 
всего, идет о так называемом боль-
шом деле ЮКОСа. По выделенным 
из него материалам были осуждены 
глава нефтяной компании Михаил 
Ходорковский и председатель совета 
директоров ЗАО МФО МЕНАТЕП Пла-
тон Лебедев. Для обоснования про-
дления самого расследования пра-
воохранительные органы периоди-
чески проводят следственные дейст-
вия, в том числе обыски и допросы.

«Когда я знакомился с постановле-
нием о производстве обыска, я обра-
тил внимание, что срок следствия по 
делу ЮКОСа был продлен с 7 февра-
ля 2020 года до 2 сентября 2020 го-
да»,— сообщил „Ъ“ представляющий 
интересы госпожи Галяминой ад-
вокат Михаил Бирюков. По его сло-
вам, силовики искали доказательст-
ва участия депутата «в присвоении и 
использовании денежных средств, 
похищенных у „Апатита“ и что вся ее 
деятельность финансируется из по-
хищенных средств». По завершении 
обыска Юлию Галямину доставили 
в СКР. Господин Бирюков сообщил 
„Ъ“, что ее допрашивали о финанси-
ровании из-за рубежа, однако она от-
казалась отвечать на вопросы след-
ствия, сославшись на ст. 51 Консти-

туции, и в настоящий момент нахо-
дится в статусе свидетеля. «Реальной 
причиной обысков может быть за-
явка на митинг 15 июля на Пушкин-
ской площади (в Москве.— „Ъ“), кото-
рую на прошлой неделе в мэрию Мо-
сквы подали участники кампании 
„НЕТ!“, выступающие против обну-
ления сроков Путина»,— предпола-
гает Константин Фомин. Он добавил, 
что камеры наблюдения у офиса ор-
ганизации работают, но не записыва-
ют изображение уже сутки, причин 
неисправности никто не знает, «мы 
предполагаем, что ночью могли под-
кинуть запрещенные или компроме-
тирующие предметы».

Исполнительный директор «От-
крытой России» Андрей Пивоваров 
и координатор Мария Кузнецова бы-
ли встречены правоохранителями у 
офиса организации и препровожде-
ны внутрь. Они оставались там до ве-
чера, пока проходил обыск.

Правоохранители обыскива-
ли и редакцию «МБХ медиа», а так-
же координатора «Правозащита 
Открытки» в Томске Алексея Пря-
нишникова. Пресс-служба партии 
«Яблоко» сообщила, что активистов 
томского отделения вызвали в по-
лицию для объяснений по поводу 
их коллективного фото с агитаци-

ей «против обнуления» президент-
ских сроков Владимира Путина.

Михаил Ходорковский в эфире 
«Эха Москвы» в четверг также свя-
зал прошедшие обыски с кампани-
ей «НЕТ!».

Собеседник „Ъ“ в СКР заявил, что 
в ведомстве «не комментируют дан-
ную тему».

Кампания «НЕТ!» началась за не-
сколько месяцев до плебисцита по 
поправкам к Конституции и позд-
нее продолжилась как оппозицион-
ное противостояние против его ре-
зультатов. На прошлой неделе пред-
ставители проекта «НЕТ!» подали за-
явки на митинги в Санкт-Петербур-
ге и Москве, однако в четверг стало 
известно, что мэрии акции протеста 
не согласовали. В Москве причиной 
стал запрет на проведение публич-
ных мероприятий в связи с эпиде-
мией коронавируса, в Санкт-Петер-
бурге — несвоевременная подача 
уведомления о митинге.

• Общественная организация 
« Открытая Россия» была созда-
на акционерами ЮКОСа в 2001 го-
ду по инициативе Михаила Ходо-
рковского. В 2006 году она прекра-
щала  свою деятельность в связи 
с арестами счетов по делу  ЮКОСа. 
В 2016  году появилось одноименное 

общественно-политическое движе-
ние, но в марте 2019 года было лик-
видировано решением руководст-
ва с целью обезопасить активистов 
от угрозы возбуждения уголовных 
дел. С апреля 2019 года была созда-
на российская общественная органи-
зация «Открытая Россия», которая 
в настоящий момент добивается ре-
гистрации в Минюсте. Сайт «МБХ 
медиа» был запущен после блокиров-
ки Роскомнадзором 11 декабря 2017 
года сайта «Открытая Россия», по-
сле чего Михаил Ходорковский объя-
вил о создании своего нового интер-
нет-издания.
Директор Центра политологи-

ческих исследований Финансово-
го университета Павел Салин отме-
чает, что дело ЮКОСа «уже семь лет 
используется как повод» для задер-
жаний и обысков со стороны сило-
виков. «Это мобилизация с целью не 
допустить уличных протестов не ле-
том, но осенью, после окончательно-
го снятия всех ограничений (связан-
ных с режимом повышенной готов-
ности из-за эпидемии коронавиру-
са.— „Ъ“),— рассказал „Ъ“ господин 
Салин.— Власть явно прогнозирует 
усиление протестных настроений и 
поэтому использует превентивные 
меры для нейтрализации активи-

стов и информационных ресурсов, 
которые могут быть использованы».

«Победа в ходе голосования по 
Конституции далась ценой боль-
шого количества усилий, и нет уве-
ренности, что на думских выборах 
удастся повторить этот подвиг,— го-
ворит политолог Аббас Галлямов.— 
Риск проиграть Думу в условиях па-
дения рейтингов и растущих про-
тестных настроений существенно 
возрос. Та же Галямина гарантиро-
ванно разгромит в Москве любого 
единоросса. Значит, надо полностью 
деморализовать оппозицию — и си-
стемную, и внесистемную».

Константин Добрынин, старший 
партнер коллегии адвокатов Pen & 
Paper, комментируя соблюдение 
процессуального законодательства 
при проведении следственных ме-
роприятий в квартирах и офисах со-
трудников «Открытой России», под-
черкнул, что следователи многократ-
но нарушили УПК: не допускали ад-
вокатов, лишали граждан, в частно-
сти Алексея Прянишникова, права 
на телефонный звонок, не пускали 
врачей к сыну Юлии Галяминой, ко-
торый страдает астмой и при обыске 
СКР находился в квартире.

Владимир Хейфец,  
Мария Старикова

В квартирах оппозиционеров ищут деньги ЮКОСа
Обыски прошли у инициаторов проекта «НЕТ!»

Владимир Путин и Элла Памфи-
лова обсудили плюсы и минусы 
 всенародного голосования.  
Плюсы победили, так как минусов 
не было  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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ЛДПР перешла в оппозицию к следствию
Уголовное дело в отношении Сергея Фургала толкнуло партию на демарш
С шестичасового допроса в ка
честве обвиняемого по делу 
об убийстве Сергей Фургал вы
шел все еще губернатором Хаба
ровского края, хотя многим его 
коллегам для утраты президент
ского доверия хватало значи
тельно меньшего — как по време
ни, так и по объему досье. Опро
шенные „Ъ“ эксперты признают, 
что задержание может быть ча
стью давнего плана, отложенного 
изза конституционного плебис
цита и коронавируса, а результа
ты выборов в Хабаровском крае 
в 2018 и 2019 годах раздражали 
администрацию президента. 
При этом Кремль едва ли может 
не учитывать протестные настро
ения в регионе и резкую реакцию 
ЛДПР, которая вчера пригрози
ла в знак протеста покинуть Гос
думу и потребовать отставки еще 
двух своих губернаторов. Смо
ленский губернатор Алексей 
 Островский в сентябре намерен 
переизбраться на второй срок, 
а вот глава Владимирской обла
сти Владимир Сипягин буквально 
накануне получил от заксобрания 
предупреждение о недостаточ
ной эффективности.

Владимир Путин может при-
нять решение об отставке губерна-
тора Хабаровского края «на осно-
ве материалов, которые будут ему 
представлены от следствия», зая-
вил в четверг пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков. Госпо-
дин Песков отметил, что нельзя иг-
норировать показания, указываю-
щие на причастность к убийству 
или на организацию убийств, одна-
ко одних показаний недостаточно, 

«они должны быть доказаны в су-
де». Однопартийцы Сергея Фургала 
были значительно резче как в оцен-
ках задержания, так и в планирова-

нии связанных с ним шагов. Влади-
мир Жириновский заявил, что пре-
следование господина Фургала свя-
зано с его принадлежностью к оп-
позиционной партии, и что ЛДПР 
никогда не исключит его из своих 
рядов. Фракция ЛДПР в Думе гото-
ва, по его словам, сложить полно-
мочия в знак протеста и «попро-

сить» своих губернаторов «подать 
в отставку из солидарности».

Члены ЛДПР Алексей Островский 
и Владимир Сипягин возглавляют 
Смоленскую и Владимирскую об-
ласти, причем 27 мая Владимир Пу-
тин одобрил выдвижение господина 
Островского на второй срок. Госпо-
дин Сипягин, избранный, как и го-
сподин Фургал, в 2018 году, в четверг 
заявил, что «только суд скажет, ви-
новен человек или нет». «А на сегод-
няшний день,— добавил он,— мы 
с вами даже не знаем, вообще дойдет 
ли дело до суда. У нас, если я не оши-
баюсь, по статистике только одно из 
четырех возбужденных уголовных 
дел попадает в суд, остальные рассы-
паются на досудебной стадии». Сам 
господин Сипягин уголовного пре-
следования не опасается и намерен 
доработать свой срок до конца. Меж-
ду тем буквально накануне заксобра-
ние Владимирской области призна-
ло его работу неэффективной по ря-
ду направлений, предложив устра-
нить недостатки до 1 марта 2021 го-
да. Правовых последствий поста-
новление не несет, пояснил „Ъ“ ви-
це-спикер заксобрания Роман Кави-
нов (ЕР), «но в нем есть формулиров-
ка: „принять исчерпывающие меры 
к устранению“. Если это не будет сде-
лано — тогда да, возможен „неуд“, 
а это уже серьезно».

В заксобрании Владимирской об-
ласти 23 из 38 мест контролирует ЕР, 
а однопартийцам господина Сипя-
гина принадлежат лишь четыре ман-
дата. Ситуация в Хабаровском крае 
существенно сложней: в результа-
те выборов осенью 2019 года ЛДПР 
получила 28 из 36 мандатов, оставив 
ЕР лишь два. На довыборах в Госду-

му на вакансию, освобожденную по-
сле избрания Сергея Фургала губер-
натором, также победил представи-
тель ЛДПР. На общероссийском го-
лосовании по изменению Консти-
туции Хабаровский край показал яв-
ку в 44% (при общей явке около 68%) 
и дал свыше 36% голосов против (по 
стране против проголосовал 21%). 
По данным источников „Ъ“, близких 
к администрации президента, у Сер-
гея Фургала рейтинги в регионе вы-
ше президентских.

Сразу после задержания в крае 
стартовал сбор подписей в поддер-
жку Сергея Фургала, под ней уже 
к обеду было собрано более 9,5 тыс. 
подписей. В региональном отделе-
нии ЛДПР комментировать ситуа-
цию отказались, а инициативу по 
сбору подписей назвали общест-
венной. Профессор Тихоокеанского 
университета политолог Илдус Яру-
лин считает, что у Кремля есть шанс 
свести дело к криминальной состав-
ляющей и нейтрализовать протест 
ЛДПР и ее избирателей, если врио 
губернатора станет спикер краевой 
думы Ирина Зикунова (ЛДПР). Впро-
чем, задержание господина Фурга-
ла может быть и сигналом для оп-
понентов кандидатов власти на гу-
бернаторских выборах этого года — 
в частности, на Камчатке, где врио 
губернатора Владимиру Солодову 
противостоят 14 соперников. Госпо-
дин Ярулин не исключил, что часть 
депутатов ЛДПР могут покинуть Ха-
баровскую краевую думу в знак про-
теста, тогда вместе с выборами гу-
бернатора края (если будет принято 
решение о замене господина Фур-
гала) в 2021 году пройдут и выборы 
заксобрания.

С результатами плебисцита го-
сподин Ярулин задержание не свя-
зывает — по его словам, Кремль 
был готов к относительно более 
низкой поддержке поправок в про-
тестных регионах Дальнего Восто-
ка. «Скорее всего, мы наблюдаем ре-
ализацию плана, которая отклады-
валась из-за голосования и корона-
вирусного пика»,— говорит полито-
лог Константин Калачев. Господин 
Фургал неоднократно нарушал обя-
зательства, взятые на себя перед ад-
министрацией президента, в том 
числе в ходе выборов в краевую ду-
му, считает политолог Виталий Ива-
нов. По его мнению, задержание не 
является сигналом другим главам 
регионов, а связано с криминаль-
ным прошлым Сергея Фургала и его 
«политической и человеческой не-
надежностью».

В региональном отделении ЕР за-
явили „Ъ“, что не усматривают поли-
тической составляющей в задержа-
нии: «Мы ждем результатов следст-
вия. Для задержания должны быть 
серьезные причины. Перед законом 
все равны». Депутат Госдумы, заме-
ститель секретаря генсовета ЕР Алек-
сандр Хинштейн сообщил, что удив-
лен лишь тем, что задержание госпо-
дина Фургала «произошло так позд-
но». Спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин поддержал действия правоохра-
нителей и также напомнил о равен-
стве граждан перед законом.

Мария Макутина,  
Иван Тяжлов,  
Александр Тихонов,  
Ярославль;  
Эрнест Филипповский,  
Константин Грошин,  
Хабаровск

Потерпевшие выразили недоверие заместителю генпрокурора
Родственники семьи Хачатурян опасаются, что Виктор Гринь вновь вернет дело следствию

Неожиданный поворот произошел на финальном 
этапе расследования громкого уголовного дела 
сестер Хачатурян, которые обвиняются в убийстве 
своего отца. Как стало известно „Ъ“, проходящие 
потерпевшими по делу некоторые из родственни
ков убитого обратились к генпрокурору Игорю 
Краснову с просьбой поручить вопрос утвержде
ния обвинительного заключения не заместителю 
главы надзорного ведомства Виктору Гриню, а ко
мулибо другому. Дело в том, что господин Гринь 
уже направлял это дело на дополнительное рас
следование, предписав следователям квалифи
цировать действия девушек как совершенные 
в условиях необходимой обороны. В итоге в деле 
появились три новых тома, но позиция следствия 
осталась прежней: убийство носило умышленный 
характер и было совершено по предварительно
му сговору. Теперь потерпевшие опасаются, 
что Виктор Гринь может снова вернуть дело СКР.

Заявление на имя генпрокурора России Игоря Крас-
нова направили родственники Михаила Хачатуряна, 
проходящие по делу потерпевшими, и их адвокат Геор-
гий Чугуашвили. Как следует из обращения (копия име-
ется у „Ъ“), его авторы сомневаются в объективности за-
местителя главы надзорного ведомства Виктора Гриня 
по отношению именно к этому уголовному делу и про-
сят, чтобы вопрос утверждения обвинительного заклю-
чения был поручен какому-либо другому прокурору.

Основанием для этого обращения стали события 
прошлого года. В декабре СКР завершил дела трех се-
стер Хачатурян, обвиняемых в умышленном убийстве, 
совершенном группой лиц по предварительному сго-
вору (п. »ж» ч. 2 ст. 105 УК РФ). При этом следствие счи-
тало, что материалы в отношении старших, Крестины 
и Ангелины, нужно направить в суд для рассмотрения 
по существу, а в отношении младшей, Марии,— толь-
ко для принятия решения о применении к ней прину-
дительных мер медицинского характера. Однако Вик-
тор Гринь вынес постановление о возвращении уголов-

ного дела для проведения дополнительного расследо-
вания. Заместитель генпрокурора посчитал квалифи-
кацию действий сестер Хачатурян не соответствующей 
материалам дела и разъяснениям пленума Верховного 
суда РФ от 27 сентября 2019 года. По мнению господи-
на Гриня, у сестер «сформировалась защитная реакция 
на противоправные посягательства» со стороны их от-
ца, угрожающие жизни и здоровью обвиняемых, что 
позволяло им защищаться «любым способом». Иными 
словами, господин Гринь пришел к выводу, что дейст-
вия сестер были обусловлены необходимой обороной.

Следствие обжаловало постановление господина 
Гриня у тогдашнего генпрокурора Юрия Чайки. Гла-
ва надзорного ведомства своего заместителя поддер-
жал, однако при этом отметил, что следствие не про-
верило должным образом версию корыстного моти-
ва преступления, и поручил провести дополнитель-
ную экспертизу, поскольку в случае причастности се-
стер к расходованию средств последние могли опасать-
ся «возможной агрессии» отца. Кроме того, генпроку-
рор требовал от следствия обратить внимание на пере-
писку сестер со своими знакомыми перед убийством, 
которая свидетельствует о приготовлении «к соверше-
нию противоправного деяния». Наконец, господин 
Чайка предписал объективно оценить  психическое 
 состояние всех сестер.

Дополнительное расследование заняло около полу-
года, и, как сообщал ранее „Ъ“, в результате в деле по-
явились три новых тома, но позиция следствия не из-
менилась. 30 июня материалы расследования вновь 
поступили в Генеральную прокуратуру РФ для утвер-
ждения обвинительного заключения. Потерпевшие и 
их адвокат опасаются, что решение будет вновь при-
нимать Виктор Гринь и дело может быть вновь возвра-
щено следствию. В данном случае, отмечают в своем 
обращении потерпевшие и их адвокат, они считают, 
что замгенпрокурора «заинтересован в исходе данно-
го уголовного дела» и подлежит отводу на основании 
ч. 2 ст. 61 УПК РФ.

Адвокаты сестер Хачатурян Алексей Липцер и Алек-
сей Паршин сообщили „Ъ“, что знают о заявлении, по-
данном потерпевшими и их представителем на имя ген-
прокурора. Они связали это с тем, что господин Гринь 

требовал переквалификации обвинения на необходи-
мую самооборону, которая является условием, предусма-
тривающим прекращение уголовного преследования.

Владислав Трифонов

Сергей Фургал готовился 
испить чашу ответственно
сти, еще будучи депутатом 
Государственной думы   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

У генерала нашлось на губернатора

Все четверо были арестованы Бас-
манным райсудом и обвинены ГУ-
РОВД СКР в убийстве бизнесмена Ев-
гения Зори, совершенном в Хабаров-
ске в 2004 году, покушении в 2005 го-
ду на амурского предпринимателя 
Александра Смольского и убийстве в 
том же году Олега Булатова. Послед-
ний в прошлом являлся сотрудником 
милиции, а затем создал с будущим 
губернатором Сергеем Фургалом сов-
местный бизнес по торговле метал-
лом. Приоритетной версией послед-
него преступления считалось убий-
ство, связанное с разборками вокруг 
коммерческой деятельности.

Участники расследования особо 
не скрывали, что, обвиняя в органи-
зации преступлений Николая Мист-
рюкова, а в исполнении — трех дру-
гих фигурантов, они проверяют на 
причастность к их заказу господина 
Фургала. Однако основания заподоз-
рить в убийствах уже самого губер-
натора появились у следствия после 
того, как организатор и кто-то из ис-
полнителей, заключив досудебные 
соглашения о сотрудничестве с Ген-
прокуратурой, дали развернутые по-
казания в его отношении. Подтвер-
дить или опровергнуть эту инфор-

мацию адвокаты отказались, сослав-
шись на данные следствию подпи-
ски о неразглашении.

Отметим, что ранее супруга госпо-
дина Мистрюкова Наталья, обраща-
ясь к лидеру ЛДПР Владимиру Жи-
риновскому, сообщала, что после то-
го, как ее муж оказался в СИЗО «Ле-
фортово», на него постоянно оказы-
валось давление с тем, чтобы он при-
знал свою вину и дал показания «на 
других лиц». По версии госпожи 
Мистрюковой, к обвиняемому под 
разными предлогами не допускали 
его защитников по соглашению, ему 
не давали спать и угрожали. Таким 
образом, полагает она, если госпо-
дин Мистрюков и начал сотрудни-
чать, то уже «не отдавая отчета своим 
действиям». Отметим, что прокурор-
ская проверка нарушений со сторо-
ны действий следствия и оператив-
ных служб не нашла.

В комитете между тем подчерк-
нули, что показания соучастников 
преступлений совпали с версиями, 
ранее высказанными потерпевшей 
стороной и свидетелями, а также ре-
зультатами оперативно-разыскных 
мероприятий.

В четверг ранним утром прилетев-
ший в Хабаровск вместе со следовате-
лями СКР спецназ ФСБ задержал го-

сподина Фургала, когда тот направ-
лялся на работу. Затем губернатора 
ближайшим рейсом отправили в Мо-
скву. Во второй половине дня он уже 
оказался на допросе у генерала Бур-
тового, который предъявил господи-
ну Фургалу обвинение в двух убийст-
вах и покушении (ч. 2 ст. 105 УК) и до-
просил его в качестве обвиняемого. 
Глава региона вину не признал и, по 
некоторым данным, от дачи показа-
ний воздержался, воспользовавшись 
по рекомендациям адвокатов ст. 51 
Конституции. Получить коммента-
рии от его защитников не удалось: 
все они покинули комитет с подпи-
сками о неразглашении.

Предполагается, что ночь губер-
натор проведет в изоляторе времен-
ного содержания на Петровке, 38, а 
утром в пятницу Басманный райсуд 
рассмотрит ходатайство следствия о 
его аресте на два месяца. Очевидно, 
в нем будет говориться, что господин 
Фургал причастен к оргпреступно-
сти (глава комитета Госдумы по ин-
формационной политике, информа-
ционным технологиям и связи Алек-
сандр Хинштейн вчера сообщил, что 
Сергей Фургал с 90-х годов фигури-
рует в оперативных учетах МВД как 
человек, связанный с дальневосточ-
ным преступным сообществом (ОПС) 

«Общак»), а используя свои связи во 
властных структурах, может оказать 
давление на свидетелей и сам ход 
предварительного следствия.

При этом в СКР дали понять, что 
расследование в отношении Сергея 
Фургала вряд ли ограничится только 
этими эпизодами. Сейчас его актив-
но проверяют на причастность к дру-
гим преступлениям, совершенным в 
Дальневосточном федеральном окру-
ге. Речь идет в том числе о различных 
махинациях. Очевидно, именно с 
этим было связано задержание ранее 
входивших в руководство «Амурста-
ли» хабаровских депутатов от ЛДПР 
Сергея Кузнецова и Дмитрия Козло-
ва, подозреваемых в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК), кото-
рое было проведено в четверг в Хаба-
ровске. В СКР не уточнили, проходят 
они по одному уголовному делу с го-
сподином Фургалом или нет. Но Вла-
димир Жириновский уже связал два 
этих события, полагая, что за ними 
стоит новый владелец «Амурстали» 
Павел Бальский.

«Амурсталь» является единствен-
ным на Дальнем Востоке электроме-
таллургическим предприятием, ко-
торое выпускает сортовой и листо-
вой прокат и последние 15 лет испы-
тывает непрерывные проблемы. Так, 

осенью 2009 года ВЭБ, один из основ-
ных кредиторов завода, купил его у 
структур депутата Госдумы Александ-
ра Шишкина. С 2013 года предприя-
тие находилось в процедуре банкрот-
ства, пока в 2017 году за 2,5 млрд руб. 
завод не был приобретен компанией 
«Торэкс», совладельцами которой яв-
лялись супруга Сергея Фургала Лари-
са Стародубова, его бизнес-партнер 
по ряду металлотрейдинговых ком-
паний Николай Мистрюков, а также 
Павел Бальский. На тот момент Сер-
гей Фургал был депутатом Госдумы.

Завод всегда пользовался поддер-
жкой региональных властей. В 2019 
году, когда у завода возникли пробле-
мы из-за задержания Николая Мист-
рюкова и в СМИ появилась информа-
ция о приостановке финансирования 
со стороны банков, правительство Ха-
баровского края решило создать для 
поддержки завода залоговый фонд, 
внеся туда принадлежащие региону 
активы. В 2020 году господин Баль-
ский увеличил свою долю с 50% до 
75% за счет доли Николая Мистрюко-
ва и вступил в открытый конфликт с 
Ларисой Стародубовой. По данным 
местных СМИ, он обратился в право-
охранительные органы с заявлением 
о пропаже 1,5 млрд руб. кредитных 
средств, выделенных предприятию.

По результатам проверок Сергея 
Фургала могут обвинить в организа-
ции ОПС (ч. 1 ст. 210 УК). Он проверя-
ется на причастность к другим особо 
тяжким преступлениям, совершен-
ным на территории Хабаровского и 
Приморского краев, а также в Амур-
ской области.

Сам господин Фургал, по данным 
собеседников „Ъ“, полагает, что его 
оговорили. Источники, близкие к 
его защите, считают, что по вменяе-
мым главе региона убийствам уже 
вышел 15-летний срок давности, а по-
тому расследование в его отношении 
должно быть прекращено. Такой же 
версии изначально придерживались 
и защитники его предполагаемых со-
общников, которые в итоге решились 
на сделку со следствием. Впрочем, в 
ч. 4 ст. 78 УК говорится, что вопрос о 
применении сроков давности к лицу, 
совершившему преступление, нака-
зуемое смертной казнью или пожиз-
ненным лишением свободы (к ним 
относятся и эпизоды, вменяемые гу-
бернатору), решается судом. А дей-
ствия предполагаемого ОПС и вовсе 
произошли в более поздний период.

Николай Сергеев,  
Сергей Машкин,  
Олег Рубникович,  
Евгений Зайнуллин
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22529,29 (+90,64)
РТС 1234,42 (–11,12)
FTSE 100 6049,62 (–106,54)

DAX 30 12489,46 (–5,35)
DJIA* 25755,37 (–311,91)
NASDAQ Composite* 10513,69 (+21,19)

*На 20:10.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.07.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.07.20
Австралийский доллар 49,5735
Английский фунт 89,5994
Белорусский рубль 13,2640
Датская крона* 10,7850

Доллар США 70,8800
Евро 80,4134
Индийская рупия** 94,5174
Казахский тенге** 17,2288

Канадский доллар 52,5076
Китайский юань* 10,1451
Норвежская крона* 75,5908
СДР 97,9703

Сингапурский доллар 50,9378
Новая турецкая лира 10,3244
Украинская гривна* 26,3252
Шведская крона* 77,2711

Швейцарский франк 75,6053
Японская иена** 66,0917
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Новости о скором выходе музыкаль-
ного сервиса Spotify на российский 
рынок читатели уже давно переста-
ли воспринимать без ухмылки. Рос-
сияне с претензией на прогрессив-
ные музыкальные вкусы больше 
шести лет ждут появления в стране 
крупнейшего в мире стримингово-
го сервиса, но по разным причинам 
запуск откладывается. 

Истинных поклонников швед-
ского сервиса, впрочем, его отсутст-
вие в Росси никогда не останавлива-
ло: многие использовали Spotify че-
рез VPN, маскируясь под пользова-
телей из другой страны и даже пла-
тя по соответствующим тарифам. Та-
кая приверженность бренду сегодня 
выглядит не столько рациональным, 
сколько эмоциональным и симво-
лическим выбором, а многолетнее 
ожидание Spotify похоже на благо-
говение перед популярным запад-
ным сервисом, который «по опреде-
лению» лучше конкурентов.

На этот раз запуск Spotify в Рос-
сии ожидается 15 июля. Несколько 
лет назад он действительно мог стать 
грандиозным событием, но теперь, 
скорее, лишь позволит «закрыть ге-
штальт», ведь за эти годы российские 
аналоги успели сильно вырасти.

Крупнейшие музыкальные стри-
минговые сервисы в России — отече-
ственные. Это Boom и VK Music (бо-
лее 2,5 млн платных подписчиков 
в совокупности), принадлежащие 
Mail.ru Group, и «Яндекс.Музыка» (бо-
лее 3 млн). Следом идет Apple Music, 
точные показатели которого неиз-
вестны. Они и делят рынок, объем ко-
торого, по прогнозу J’son & Partners, 
в 2020 году превысит 10 млрд руб.

По большому счету радикаль-
ных отличий доступных в России 
сервисов от Spotify в том, что каса-
ется как технологической части, 
так и контента, не осталось. Между 
тем, например, глобальным видео-
сервисам, включая Netflix и Amazon 
Prime Video, выхода которых на ры-
нок россиянам тоже пришлось по-
дождать, даже при наличии мощ-
ных контентных эксклюзивов уда-
лось занять в России лишь нишевые 
позиции.

Одним из вызовов Spotify на рос-
сийском рынке станет важность сло-
жившихся экосистем, частью кото-
рых выступает каждый из вышеназ-
ванных сервисов. Например, VK Mu-
sic и «Яндекс.Музыка» входят в рас-
ширенные подписки на сервисы ма-
теринских интернет-компаний, что 
позволяет тем заодно продвигать 
другие продукты через систему ски-
док и специальных предложений.

У Spotify такой экосистемы нет, 
и в России придется ее искать, на-
пример, идя на партнерства с круп-
ными телеком-компаниями (обсу-
ждалось партнерство с МТС). Также, 
видимо, придется активно вовле-
каться в развитие отечественного 
рынка, включая работу с местными 
знаменитостями и эксклюзивные 
контракты. Такой выход на рынок 
потенциально может обеспечить 
интерес со стороны не только тех, 
кто ожидал запуска сервиса годами, 
но и тех, кто уже пользуется его аль-
тернативами.

Несколько лет назад 
приход Spotify дейст-
вительно мог стать 
грандиозным собы-
тием, но теперь, ско-
рее, лишь позволит 
«закрыть гештальт»

послушал корреспондент отдела 
медиа и телекоммуникаций

Дмитрий 
Шестоперов

Регуляторы энергорынка улуч‑
шают ожидания по спаду по‑
требления электроэнергии 
по итогам года. Минэнерго 
и «Системный оператор» ожи‑
дают падения спроса на 2%, 
что почти вдвое лучше преж‑
них прогнозов. В 2021 году 
даже есть надежда на неболь‑
шое превышение показате‑
лей 2019 года. Однако экспер‑
ты сомневаются в столь быс‑
тром восстановлении и гото‑
вятся к затяжной стагнации 
на рынке.

Потребление электроэнергии 
в текущем году в целом по энерго-
системе России может снизиться 
на 2,1%, сообщил заместитель ди-
ректора по управлению развити-
ем «Системного оператора» (регу-
лятор энергосистемы) Денис Пи-
лениекс на заседании комитета 
Госдумы по энергетике. Он назвал 
прогноз «осторожным» и отметил, 
что последние две недели июня 
спрос постепенно стал восстанав-
ливаться. Минэнерго также улуч-
шило свой прогноз. Если в апре-
ле ведомство по оптимистичному 
сценарию готовилось к падению 
потребления на 3,6%, то теперь ми-
нистерство ожидает сокращения 
показателя на уровне 2,2%.

За время самоизоляции, объяв-
ленной 30 марта, спрос с учетом 
влияния температурного фактора 
упал примерно на 4,7%, а с начала 
года — практически на 2,4%, уточ-
нил на заседании комитета Госду-
мы замглавы Минэнерго Евгений 
Грабчак. Максимальное снижение 

пришлось на июнь и составило 
5,8%. Наибольший спад потребле-
ния демонстрирует машинострое-
ние (минус 8%), железнодорожный 
транспорт (минус 7%), а также до-
бывающая промышленность (ми-
нус 5,3%).

Нефтедобывающие предпри-
ятия еще в апреле не снижали 
потребление электроэнергии, 
но уже в мае сократили его на 20% 
год к году, добавил Денис Пилени-
екс. Объемы электропотребления 
в сфере транзита нефти до сделки 
ОПЕК+ росли на 15%, но затем так-
же рухнули на 20–30% год к году. 

Четверть снижения потребле-
ния пришлась именно на сделку 
ОПЕК+, рассказал господин Пиле-
ниекс. Он оценивает потери ком-
паний электроэнергетического 
сектора из-за фактора ОПЕК+ при-
мерно в 12 млрд руб. в год.

В Минэнерго полагают, что по-
требление электроэнергии уже 
к концу года выйдет на докризис-
ные уровни, сказал Евгений Граб-
чак. Денис Пилениекс предполо-
жил, что к декабрю в наиболее по-
страдавших энергосистемах дина-
мика спроса приблизится к нулю. 
Но уже в следующем году, допуска-

ет он, спрос будет восстанавливать-
ся и даже немного превысит пока-
затели 2019 года. В 2019 году потре-
бление электроэнергии в Единой 
энергосистеме (ЕЭС) России увели-
чилось на 0,4%, до 1,059 трлн кВт•ч, 
а в целом по стране (с учетом изо-
лированных систем) оно упало 
на 0,1%, до 1,075 трлн кВт•ч.

Спрос также влияет на цены 
и производство электроэнергии. 
За шесть месяцев этого года вы-
работка электростанций снизи-
лась на 3,5% год к году и состави-
ла 532,3 млрд кВт•ч. Одноставоч-
ная цена оптового рынка с янва-

ря по май в европейской части РФ 
и на Урале составила 2,17 тыс. руб. 
за 1 МВт•ч (рост на 0,6%), а в Си-
бири — 1,62 тыс. руб. (падение 
на 3,8%). Снижение спроса уже от-
ражается на генерирующих ком-
паниях. Так, выручка «Интер 
РАО — Электрогенерация» за пер-
вое полугодие упала на 16 млрд 
руб., сообщала ранее член правле-
ния «Интер РАО» Александра Па-
нина. Выручка по РСБУ за первое 
полугодие 2019 года превышала 
107 млрд руб.

Падает спрос и на основные 
энергоносители. Снижение спроса 
на газ на внутреннем рынке, сооб-
щил 9 июля «Газпром межрегионг-
аз», по итогам года прогнозируется 
на уровне 4,8%. Что касается угля, 
то в мае информагентства со ссыл-
кой на данные Минэнерго сообща-
ли, что в первом квартале поставки 
угля на внутренний рынок упали 
на 9,4%, а спрос в РФ по итогам года 
упадет в зависимости от сценария 
на 4–12%.

Улучшение ситуации с потре-
блением электроэнергии связа-
но со стремительным снятием ог-
раничительных мер, вызванных 
коронавирусом, что направлено 
на скорейшее восстановление эко-
номики страны, говорит Денис 
Красновский из АКРА. Его прогноз 
менее оптимистичен: снижение 
потребления по итогам 2020 года 
составит 2,72–5,87%, а в 2021-м 
даже при оптимистическом про-
гнозе потребление будет ниже по-
казателя 2019 года на 1,3%.

Полина Смертина

Банковским клиентам расскажут об отмывании
В блокировке счетов появится мотивировочная часть

Госдума приняла в первом чтении по‑
правки к антиотмывочному закону 
(115‑ФЗ), которые должны исключить 
отказ в проведении операций или бло‑
кировку счетов по формальным при‑
чинам банками. Эксперты указывают 
на пробелы в принятой версии и опа‑
саются, что в таких формулировках 
данный проект может только ухуд‑
шить ситуацию. В ЦБ поддерживают 
законопроект, считая, что он снизит 
регуляторную нагрузку. Банкиры счи‑
тают проект излишним и уверяют, что 
уже раскрывают клиентам причины 
отказа по запросу.

Госдума 9 июля в первом чтении при-
няла законопроект, который предполага-
ет внесение правительственных поправок 
в 115-ФЗ. Они, в частности, предполагают 
запрет на немотивированную блокировку 
счета и отказ в проведении операций кли-
ентам в рамках антиотмывочного законо-
дательства. Как ранее пояснял премьер-ми-
нистр РФ Михаил Мишустин, поправки на-
правлены на то, что «банки не смогут без 
объяснения причин расторгнуть догово-

ры или отказаться от совершения операций 
по указанию клиента». Данное нововведе-
ние коснется как юридических, так и физи-
ческих лиц.

Сейчас банки при подозрении, что дей-
ствия клиента совершаются с целью легали-
зации преступных доходов или финансиро-
вания терроризма, вправе блокировать сче-
та и отказывать в проведении операций без 
раскрытия причин своего решения. Если 
данный проект будет принят, кредитные ор-
ганизации будут обязаны в срок не позднее 
пяти рабочих дней предоставить «аргумен-
тированные разъяснения о причинах при-
нятия таких решений».

• Клиенты, которым банки отказали в об-
служивании по антиотмывочным крите-
риям, попадают в базу данных «отказни-
ков» и фактически лишаются доступа к бан-
ковским услугам. Исключиться из этой ба-
зы можно по решению суда или на основании 
вердикта межведомственной комиссии, со-
зданной при ЦБ. В феврале в ЦБ сообщали, 
что реабилитировано было около 2% клиен-
тов банков из черного списка по антиотмы-
вочному закону от общего числа клиентов.

В Банке России поддерживают законопро-
ект, так как он «направлен на снижение ре-
гуляторной нагрузки, а также предполагает 
снижение количества запросов информации 
со стороны кредитных организаций у своих 
клиентов, соответственно, снизится количе-
ство отказов, в том числе по причине непред-
ставления документов». Это следует из по-
правки к п. 11 ст. 7 115-ФЗ, которая исключа-
ет право кредитных организаций отказывать 
в обслуживании, если клиент не предоставил 
какого-либо документа, свидетельствующего 
в пользу его добросовестности и законности.

Впрочем, банкиры уверяют, что и так рас-
крывают их клиентам, которым отказали 
в обслуживании по антиотмывочным кри-
териям, но лишь по их письменному запро-
су. Но это не всегда так. «Объяснение при-
чин означает появление уточненного пред-
мета для иска, для которого можно точнее 
и вернее выстроить линию защиты»,— от-
мечает топ-менеджер одного из крупных 
банков. В случае обязательного предоставле-
ния обоснования блокировки по 115-ФЗ мо-
жет вырасти число судебных исков от юри-
дических лиц, полагает он. Официально 

в большинстве опрошенных „Ъ“ крупных 
банков воздержались от комментариев.

По мнению заместителя руководителя 
НСФР Александра Наумова, в тексте законо-
проекта, который принят в первом чтении, 
есть внутреннее противоречие. «С одной сто-
роны, банкам предоставлено право фикси-
рования подозрений в легализации доходов 
при наличии факта отказа, с другой — в том 
же законопроекте есть запрет на отказ кре-
дитной организации при наличии подозре-
ний, прописанных в правилах внутренне-
го контроля»,— поясняет он. В то же время 
основная цель законопроекта вполне ясна, 
продолжает собеседник, поскольку в дей-
ствующей норме закона не регламентиро-
ваны порядок отказа и сроки уведомления 
клиента, а только индульгенция за наруше-
ние закона, если банк раскрывает причину 
отказа, продолжает он. По его словам, созда-
ние «исчерпывающего перечня оснований 
для отказа» создает условия для использо-
вания такого перечня преступниками с це-
лью использовать банк для легализации пре-
ступных доходов.

Ольга Шерункова

Абонентам ускорят Wi-Fi
МТС закупит роутеры нового стандарта

МТС первой на рынке решила заку‑
пить 50 тыс. роутеров с поддержкой 
нового стандарта Wi‑Fi 6, которые осе‑
нью смогут приобрести клиенты до‑
машнего интернета в Москве. Сто‑
имость такой партии может оцени‑
ваться в $5 млн. Спрос на новый стан‑
дарт может проявить пока небольшая 
доля абонентов, которые заинтересо‑
ваны в играх с элементами виртуаль‑
ной и дополненной реальности (VR/
AR), а устройств с поддержкой Wi‑Fi 6 
на российском рынке пока мало из‑за 
отсутствия их сертификации.

МТС закупит 50 тыс. роутеров с поддер-
жкой стандарта Wi-Fi 6 для клиентов домаш-
него интернета МТС в Москве, рассказал „Ъ“ 
представитель компании. Оборудование бу-
дет обеспечивать скорость передачи данных 
по Wi-Fi в 800 Мбит/с. Скорость по проводно-
му соединению на новых роутерах составля-
ет до 2 Гбит/с к абоненту и до 1 Гбит/с от або-
нента. Итоги тендера будут подведены в авгу-
сте, для клиентов роутеры станут доступны 
осенью, их стоимость пока неизвестна. Сей-

час средняя цена устройства на рынке со-
ставляет около $100, уточнили в компании. 
Соответственно, на закупку нового оборудо-
вания МТС может потратить около $5 млн.

МТС рассчитывает, что новое оборудова-
ние будет востребовано наиболее техниче-
ски продвинутой частью аудитории и гейме-
рами. «Мы рассчитываем стать основным по-
ставщиком интернета и цифровых сервисов 
для подавляющего большинства адептов тех-
нологий и компьютерных игр с элементами 
VR/AR»,— отметил коммерческий директор 
московского региона МТС Алексей Назаров.

Сейчас в Москве у МТС тарифом со скоро-
стью 1 Гб/с пользуется около 80 тыс. домохо-
зяйств, что составляет до 2% от всей абонент-
ской базы оператора в столице. Всего на мо-
сковском рынке по итогам 2019 года число 
абонентов проводного интернета, по дан-
ным «ТМТ Консалтинга», превысило 4,2 млн, 
а объем рынка составил 16 млрд руб. МТС, 
объединившая бизнес с дочерним провай-
дером МГТС (см „Ъ“ от 15 января), сохранила 
лидерство в регионе, заняв 37% рынка фик-
сированного интернета.

Другие операторы пока считают Wi-Fi 6 
нишевой и очень дорогой для массовой ау-
дитории технологией. «Сейчас мы не видим 
необходимости в закупке и дистрибуции та-
ких устройств, так как ни клиенты, ни ры-
нок к этому пока не готовы»,— отметили 
в «Вымпелкоме». Компания работает над со-
зданием новых роутеров, которые будут под-
держивать шестое поколение Wi-Fi, но счи-
тает, что реальная потребность в них возник-
нет только через 1,5–2 года, когда технология 
перейдет в массовый сегмент.

Пользователям Wifire (дочерний про-
вайдер «МегаФона») доступны роутеры 
с поддержкой скорости до 1 Гбит/с, а вне-
дрение Wi-Fi 6 компания «не форсирует», 
так как клиентские устройства пока массо-
во ее не поддерживают, отметил директор 
по развитию бизнеса компании на массо-
вом рынке Андрей Егоров. В «Ростелекоме» 
также пока наблюдают за развитием шестого 
поколения Wi-Fi и совместно с Huawei про-
рабатывают выпуск роутера, который смо-
жет определять игровой трафик и приори-
тизировать его.

Сложность в развитии нового стандар-
та в России заключается в отсутствии стан-
дартов по сертификации пользовательских 
устройств с поддержкой Wi-Fi 6. С просьбой 
ускорить их сертификацию осенью 2019 года 
обращались в Минкомсвязь Apple, Samsung 
и Huawei. Проект требований для сертифи-
кации оборудования с Wi-Fi 6 уже готов, со-
общал „Ъ“ 10 февраля. По словам собеседни-
ка „Ъ“, знакомого с ситуацией, его могут при-
нять осенью.

Новым стандартом Wi-Fi уже активно зани-
маются лидеры рынка, включая Apple, Sam-
sung, Huawei, Dell, HP, Lenovo и Asus, но из-за 
отсутствия сертификации функционал для 
российских пользователей пока вынужден-
но ограничен, поясняет менеджер по разви-
тию направления беспроводных технологий 
«Инфосистемы Джет» Сергей Яранцев. По сло-
вам менеджера по развитию корпоративных 
решений Cisco Юлии Андриановой, пользо-
вательские устройства с поддержкой нового 
стандарта начали появляться больше года на-
зад, сейчас на рынке их более 20 моделей.

Юлия Тишина
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С энергопотребления сняли изоляцию
Прогноз падения спроса снижен до 2%
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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за торговый день
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Московская биржа после при-
нятия депутатами законопроек-
та о маркетплейсе может запу-
стить собственную площадку 
уже осенью. На первом этапе 
на ней будут представлены  
банковские вклады, ряд кре-
дитных организаций готов 
участвовать в проекте. Однако 
интерес к нему могут сущест-
венно снизить отсрочка биоме-
трической идентификации кли-
ентов, а также необходимость 
уплаты комиссионных бирже 
на фоне снижения ставок  
по депозитам.

Госдума 9 июля приняла во вто-
ром и третьем чтении законопроек-
ты, позволяющие создать в России 
финансовые супермаркеты — мар-
кетплейсы. Документы обсуждались 
более двух лет, и камнем преткнове-
ния была возможность использова-
ния для идентификации биометрии. 
Без нее закон мог появиться еще пол-
тора года назад, считает источник 
„Ъ“, близкий к его разработке. Но в 
итоге в конечной версии документа 
биометрии все равно не оказалось.

Как пояснили в ЦБ, вопрос при-
менения биометрии будет решен в 
рамках законопроекта о расшире-
нии возможностей единой биоме-
трической системы (ЕБС), который 
готовится к рассмотрению ко второ-
му чтению: «На старте будет исполь-
зован механизм личного однократ-
ного контакта клиента с представи-
телем финансовой платформы. 
Дальнейшие операции и сделки бу-
дут бесшовными со всеми подклю-
ченными банками, повторная про-
цедура оформления в каждый банк 
по отдельности не потребуется».

Теперь можно ожидать скорой ре-
ализации самого ожидаемого мар-
кетплейса — на базе Московской 
биржи, которая была готова его сде-
лать еще в прошлом году. Биржа мо-
жет заработать уже в октябре в 23 ре-
гионах с первым продуктом — бан-
ковскими вкладами. Далее планиру-

ется добавить в линейку облигации 
и паи ПИФов, страховые и кредит-
ные предложения и расширять гео-
графию, сообщил управляющий ди-
ректор по развитию электронных 
платформ биржи Игорь Алутин.

В рамках платформы биржа пре-
доставит клиентам не просто сравне-
ние предложений финансовых по-
ставщиков из разных регионов, но и 
возможность в единой системе уда-
ленно и безопасно приобрести и 
пользоваться ими, отмечает госпо-
дин Алутин. Преимуществом маркет-
плейса является возможность пред-
ложения финансовых инструментов 
разных секторов рынка непосредст-
венно клиентам в одном месте, счи-
тает президент НАУФОР Алексей Ти-
мофеев. Речь идет о простых инстру-
ментах, отмечает он. Если клиент бу-
дет заинтересован в сложных инстру-
ментах, возможности торговать с пле-
чом, а также высоком уровне клиент-
ского сервиса — маркетплейс не для 
него, уточняет господин Тимофеев.

В продвижении своих вкладов в 
основном заинтересованы банки с 

небольшой филиальной сетью. Зам-
пред правления банка «Зенит» 
Дмитрий Юрин заявил, что «открыт 
соответствующий проект и прове-
дены интеграционные работы с Мо-
сковской биржей». Это востребо-
ванный проект, который полно-
стью отвечает требованиям време-
ни, соглашается глава СДМ-банка 
Максим Солнцев, отмечая, впро-
чем, что банк вряд ли будет среди 
пионеров. В банке «Санкт-Петер-
бург» готовы присоединиться к мар-
кетплейсу, «когда увидят первые ре-
зультаты проекта».

Отсутствие биометрии услож-
нит ситуацию. Как сообщил „Ъ“ 
Игорь Алутин, для заключения до-
говоров с банками предусматрива-
ется вариант идентификации с лич-
ным присутствием клиента. Биржа 
планирует проводить ее с участием 
выездного представителя операто-
ра платформы, как это уже проис-
ходит при доставке кредитных 
карт, и в офисах банков-партнеров 
в разных регионах РФ.

Кроме того, для участников про-
екта будет остро стоять и вопрос 
оплаты услуг, особенно на фоне сни-
жения ставок по депозитам. По сло-
вам одного из источников „Ъ“, ис-
ходно биржа планировала взимать с 
банков процент от объема привле-
каемых средств в размере, сравни-
мом с тратами на привлечение одно-
го вкладчика (доли процента от сум-
мы вклада). Как уточнил Игорь Алу-
тин, услуги маркетплейса бесплат-
ны для клиентов — физических 
лиц, финансовые организации бу-
дут платить комиссию за успешные 
совершенные сделки. Размер комис-
сии он не раскрыл. Максим Солнцев 
считает, что для банков участие в та-
ком маркетплейсе может привести 
к увеличению стоимости заимство-
ваний по сравнению с прямыми 
предложениями вкладов без уча-
стия посредников.

Полина Смородская,  
Ольга Шерункова

Биржа нашла место маркетплейсу
Финансовый супермаркет запустят без биометрии

Регистраторы пытаются расши-
рить комплекс услуг, предостав-
ляемых клиентам, на фоне об-
щего сокращения числа акцио-
нерных обществ. НРК—Р.О.С.Т. 
впервые провел через инвес-
тплатформу регистрацию до-
полнительного выпуска акций 
эмитента. Собирается предо-
ставлять подобные услуги и дру-
гой крупный регистратор — 
ДРАГА. Однако некоторые дру-
гие участники рынка не счита-
ют такой бизнес выгодным.

Регистратор НРК—Р.О.С.Т. зареги-
стрировал дополнительный выпуск 
акций общества, размещаемый пу-
тем закрытой подписки с использо-
ванием инвестиционной платфор-
мы, сообщили „Ъ“ в регистраторе. До-
полнительный выпуск акций АО 
«Текса» зарегистрирован 6 июля, в 
ближайшее время акции будут разме-
щены на счетах акционеров. Объем 
выпуска в регистраторе не раскрыли.

• По данным ЦБ, по состоянию 
на 31 марта 2020 года 32 регистра-
тора ведут реестры 50,7 тыс. ак-
ционерных обществ. С начала 
2020 года они получили возмож-
ность регистрировать выпуски  
акций при образовании общества 
(см. „Ъ“ от 21 января). В первом 
квартале они зарегистрировали 
95 выпусков, тогда как в это время 
было создано 117 обществ. Дополни-
тельные выпуски акций до последне-
го времени регистрировал только 
ЦБ. Регистраторы могли предо-
ставлять такие услуги только  
с использованием инвестплатфор-

мы (см. „Ъ“ от 4 июня). В этом  
случае эмитент мог разместить  
дополнительный выпуск на сумму  
не более 1 млрд руб.
«Главное, чем услуга интересна 

эмитентам,— это даже не цена, а 
предсказуемость и радикальное со-
кращение сроков: срок регистрации 
в Банке России может достигать 15 ра-
бочих дней, у нас — около трех рабо-
чих дней на проверку документов и 
регистрацию»,— говорит гендирек-
тор и совладелец НРК—Р.О.С.Т. Олег 
Жизненко. Он ожидает, что компания 
будет регистрировать через такой ме-
ханизм порядка 100 выпусков в год.

Вскоре такую услугу планирует и 
АО ДРАГА, которое собирается в бли-
жайшее время направить комплект 
документов в ЦБ для включения в ре-
естр операторов инвестиционных 
платформ, сообщил „Ъ“ гендиректор 
регистратора Максим Мурашов. По 
его словам, получение статуса опера-
тора инвестплатформы позволит 
ДРАГА не только полностью реги-
стрировать допвыпуски акций непу-
бличных АО, но также даст возмож-
ность предложить клиентам новый 
вид услуг — по содействию в привле-
чении инвестиций и по содействию 
в инвестировании для акционеров. 
Гендиректор «ВТБ Регистратора» Кон-
стантин Петров пока не намерен со-
здавать инвестплатформу, но назвал 
это направление перспективным, 
по аналогии с регистрацией первич-
ных эмиссий.

Однако он отмечает, что «много на 
этом не заработаешь». Олег Жизнен-
ко также признает, что значительных 

доходов в этом направлении не ожи-
дает — около 0,5–1% от выручки (в 
прошлом году выручка НРК—Р.О.С.Т. 
составила около 2 млрд руб.). «Для 
нас это конкурентное преимущество 
на рынке — мы предлагаем клиен-
там максимально широкую линейку 
услуг, и это позволяет нам строить с 
ними долгосрочные взаимоотноше-
ния на самых разных этапах разви-
тия их бизнеса»,— говорит он.

Но не все регистраторы позитив-
но смотрят на новую возможность. 
По словам главы совета директоров 
«Нового регистратора» Игоря Поля-
кова, регистрация дополнительного 
выпуска через инвестплатформу 
предполагает «несколько кривую 
схему», ведь чтобы делать такие вы-
пуски, регистратору платформа не 
нужна. Он ожидает, что, после того 
как ЦБ оценит активность компаний 
по регистрации первичных выпу-
сков акций, он решит, что экспери-
мент удался, и «даст регистраторам 
регистрировать и вторичные выпу-
ски без привязки к платформе».

В сложившейся экономической 
ситуации это работа на очень отда-
ленную перспективу с сомнитель-
ным экономическим эффектом, счи-
тает гендиректор регистратора «Ста-
тус» Людмила Миронова: «Рынок ре-
гистраторских услуг достаточно кон-
сервативен, пока мы не видим запро-
са от наших клиентов на этот сервис». 
Ей неизвестны удачные примеров 
выхода регистраторов на новые рын-
ки, например, такие как сектор ЖКХ, 
эскроу-счета, реестр кредиторов.

Полина Смородская

Акции по месту регистрации
Регистраторские компании расширяют бизнес

«Мы считаем, что расходы на созда-
ние шумозащитной инфраструктуры 
и компенсации собственникам недви-
жимости на приаэродромных терри-
ториях должны нести все участники 
процесса. На наш взгляд, было бы ло-
гично создать фонд, который, в част-
ности, формировали бы ГК по ОрВД 
(отвечает за аэронавигацию.— „Ъ“) и 
авиакомпании. Возможно, стоит пред-
усмотреть и бюджетную составляю-
щую, которая будет поступать из феде-
рального или регионального бюдже-
тов»,— сказал он. В ассоциации счита-
ют, что оператор аэропорта, который 
выступает арендатором принадлежа-
щей государству аэродромной инфра-
структуры, не должен нести бремя рас-
ходов после окончательного установ-
ления границ ПАТ, так как не является 
их выгодоприобретателем.

В Минстрое переадресовали во-
просы „Ъ“ в Минтранс, в котором ска-
зали, что проект постановления про-
ходит процедуру согласования с фе-
деральными органами исполнитель-
ной власти. В ГК по ОрВД не коммен-
тируют ситуацию.

В Домодедово говорят, что сегод-
ня оценить затраты не представля-
ется возможным из-за отсутствия 
нормативно-правовых актов для оп-
ределения порядка установления 
подзон. «Не определен и порядок 
расчета стоимости шумозащитных 
мероприятий»,— добавили в аэро-
порту. Внуково поддерживает ини-
циативу МАА при условии, что 
деньги будут использоваться и на 
компенсацию убытков владельцев 
земельных участков. «По мнению 
руководства Внуково, расходы на 
создание шумозащитной инфра-
структуры должны взять на себя за-
стройщики, которые занимаются 
возведением строительных объек-
тов на приаэродромной террито-
рии. Средства фонда могут расходо-
ваться на эти цели, если все кварти-
ры в доме проданы, а застройщика 
найти не представляется возмож-
ным»,— отметили в аэропорту.

В S7 говорят, что подобные допол-
нительные расходы перевозчики хо-
тя бы частично вынуждены будут пе-
реложить на пассажира. «На наш 
взгляд, ни авиакомпании, ни пасса-
жиры не должны брать на себя эту 

нагрузку»,— добавили в S7. В 
Smartavia считают, что расходы на 
шумозащитную инфраструктуру 
должно взять на себя государство, ко-
торое в лице муниципальных обра-
зований занимается градострои-
тельной политикой: «Цены на биле-
ты могут вырасти. Мы будем выну-
ждены сделать это в той или иной 
форме, заложив эту составляющую в 
тарифы. Сейчас невозможно отве-
тить, насколько вырастут цены, ни-
каких цифр, оценивающих создание 
шумозащитной инфраструктуры, не 
представлено».

Исполнительный директор агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев го-
ворит, что даже в случае отказа пра-
вительства пойти на уступки аэро-
портам, часть расходов на создание 
шумозащитной инфраструктуры все 
равно ляжет на перевозчиков — опе-
раторам аэропортов больше не на ко-
го перекладывать новые расходы. 
Эксперт подчеркивает, что сейчас, в 
условиях пандемии и ограничения 
полетов, дополнительный рост фи-
нансовой нагрузки крайне негатив-
но скажется на участниках отрасли.

Герман Костринский

Горе от шума

По данным „Ъ“, правительство 
внесло изменения в перечень 
кандидатов в совет директоров 
государственной «РусГидро». 
На финальном этапе согласо- 
вания списка претендентов 
из него исключили бывшего 
первого замглавы компании 
Джорджа Рижинашвили, поки-
нувшего «РусГидро» в прошлом 
году. В совете его может заме-
нить глава агентства Дальнего 
Востока по привлечению инвес-
тиций Леонид Петухов. Из-за 
долгого согласования кандида-
тур дата проведения годового 
собрания акционеров госком-
пании пока не назначена.

Основной интригой внеочередно-
го собрания акционеров государст-
венной «РусГидро» (61,3% акций у Ро-
симущества), дата которого пока не 
назначена, станет замена одного из 
кандидатов в состав совета директо-
ров компании. Вместо бывшего члена 
правления компании Джорджа Рижи-
нашвили, покинувшего «РусГидро» в 
конце 2019 года, в перечень попал гла-
ва агентства Дальнего Востока по при-
влечению инвестиций и поддержке 
экспорта (АНО АПИ) Леонид Петухов. 
Исключение Джорджа Рижинашвили 
из списка кандидатов, как говорят со-
беседники „Ъ“, инициировал куратор 
Дальнего Востока в правительстве, ви-
це-премьер Юрий Трутнев, он же внес 
в список кандидатов и господина Пе-
тухова. Господин Трутнев обладает 
полномочиями по утверждению ди-
ректив для представителей государст-
ва в совете директоров компании.

До ухода из «РусГидро» Джордж Ри-
жинашвили десять лет управлял в го-

скомпании блоками стратегии, отно-
шений с инвесторами, а также отве-
чал за сделки. Правительство еще 7 
апреля опубликовало распоряжение 
с кандидатами в совет для избрания 
на годовом собрании акционеров, в 
числе которых восемь представите-
лей РФ и четыре независимых дирек-
тора. Помимо кандидатуры Рижи-
нашвили, остальной список кандида-
тов, как утверждают собеседники „Ъ“, 
остался в прежнем виде.

Всего в совет директоров холдинга 
акционеры выдвинули 12 кандида-
тов, но в действующий состав входят 
13 человек. В «РусГидро» сообщили 
„Ъ“, что ожидают директиву, дата го-
дового собрания акционеров пока не 
назначена (первоначально планиро-
валась на конец июня). В аппарате ви-
це-премьера Юрия Трутнева отмети-
ли, что «все предложения по кандида-
там отправлены в соответствии с за-
конодательством», но не уточнили, 
кто в этот перечень входит.

О задержках с комплектацией 
списка кандидатов в совет директо-
ров «РусГидро» „Ъ“ писал 2 апреля. 
Так, государство должно было предо-
ставить согласованный список кан-
дидатов до 30 марта, но не сделало 

этого. Теперь только сам совет дирек-
торов «РусГидро» сможет предложить 
кандидатов, чтобы доукомплекто-
вать совет до численного состава (со-
вет имеет право включать своих кан-
дидатов, если предложения от акци-
онеров не поступали), но состав все 
равно будет формироваться по пред-
ложениям правительства.

Другая интрига предстоящего со-
брания акционеров заключается в 
том, что вопрос об уровне дивиден-
дов «РусГидро» за 2019 год по-преж-
нему не решен. В базовом сценарии 
«РусГидро» планировала выплатить 
15,9 млрд руб. (0,0367 руб. на акцию), 
что, согласно новой дивидендной 
политике, соответствует 50% по 
МСФО (не ниже среднего за послед-
ние три года). Между тем, по требова-
ниям Минфина, госкомпании долж-
ны платить половину чистой прибы-
ли — по МСФО или РСБУ, в зависимо-
сти от того, по каким стандартам сум-
ма получается больше. Если считать 
выплату акционерам «РусГидро» за 
2019 год по РСБУ, то она составит 
19,3 млрд руб. По данным „Ъ“, Мин-
фин выступает за выплаты по РСБУ. В 
Минфине „Ъ“ не ответили.

Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» 
отмечает, что в обоих вариантах ком-
пании придется на 100% финансиро-
вать выплаты из долга, и тогда соотно-
шение чистого долга к EBITDA увели-
чится до 1,4, «что некритично и впол-
не разумно для энергетической ком-
пании». Однако, по его мнению, пере-
ключение выплат с МСФО на РСБУ мо-
жет нервировать инвесторов, по-
скольку создаст неопределенность ка-
сательно выплат будущих периодов.

Татьяна Дятел

«РусГидро»  
сбрасывает кандидатов
Бывший топ-менеджер Джордж Рижинашвили  
может не войти в совет директоров

Маркетплейс  
практически готов  

в техническом плане,  
через две недели будет 

техническая его готовность 
в области вкладов  
для физических лиц

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  

31 января 2019 года на встрече ЦБ  
с банкирами в пансионате «Бор»

Ц И Т А Т А

с1

15,9 миллиарда 
рублей
планировала выплатить 
«РусГидро» в виде  
дивидендов за 2019 год
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деловые новости
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С иностранного софта  
скачают НДС

Потенциальная отмена льготы мо-
гла нивелировать ценность налого-
вого маневра для бизнеса, по мне-
нию ряда отечественных разработ-
чиков, а также привела бы к подоро-
жанию софта на сумму НДС для ко-
нечных потребителей.

Участники рынка, которые еще 
накануне всерьез тревожились и 
критиковали планы правительства 
(см. „Ъ“ от 9 июля), по итогам встречи 
в «Иннополисе» существенно смяг-
чили риторику. Встреча показала, 
что «меры поддержки прорабатыва-
ются в диалоге с отраслью», отметил 
гендиректор «ABBYY Россия» Дмит-
рий Шушкин. «Мы рады, что прави-
тельство услышало и приняло к рас-
смотрению дополнительные предло-
жения по стимулированию, а меха-
низм в части, касающейся НДС, будет 
проработан совместно с ведущими 
отраслевыми ассоциациями и клю-
чевыми участниками рынка»,— до-
бавил топ-менеджер.

Председатель совета директоров 
российского разработчика и интег-
ратора инженерного ПО «Аскон» 
Александр Голиков отмечает, что од-
но из условий включения в реестр, 
необходимого теперь для сохране-
ния льготы,— поставки ПО на всей 
территории РФ и всем юридиче-
ским лицам, в том числе находя-
щимся под санкциями. По словам 
господина Голикова, Минкомсвязь 
сейчас работает над корректиров-
кой нормативной базы наполнения 
и ведения реестра. «Надеемся, что 
изменение концепции реестра не 
навредит его прежней задаче — 
быть инструментом при регулиро-
вании госзакупок»,— подчеркнул 
господин Голиков. 

В Минкомсвязи подтвердили, что 
нормативная база реестра будет скор-
ректирована, изменения нацелены 
на «сокращение сроков рассмотре-
ния заявок и переведение процесса 
подачи заявок и их экспертизы в 
электронную форму». Других подроб-
ностей в министерстве не раскрыли.

На открытой части встречи участ-
ники рынка всеми силами демон-
стрировали, что государство не пожа-
леет о сохранении льгот. Освобожде-
ние от НДС для российских разработ-

чиков позволит отрасли развиваться 
быстрее, несмотря на кризис, связан-
ный с коронавирусом, заверил в сво-
ем выступлении в «Иннополисе» ген-
директор 1С Борис Нуралиев. Меры 
налогового маневра позволят высво-
бодить дополнительные средства, 
которые будут инвестированы в раз-
витие и снижение последствий кри-
зиса, вторит глава совета директоров 
ГК «Корус Консалтинг» Александр Се-
менов. Но, уточнил он, господдержка 
сама по себе не может оказать карди-
нальное влияние на бизнес и обеспе-
чить взрывной рост, если у компа-
нии нет доходов и заказчиков, поэто-
му нужно воспринимать ее как до-
полнительную помощь и в первую 
очередь надеяться на себя.

Важно обеспечить равные воз-
можности доступа к налоговым льго-
там для всех российских разработчи-
ков по простым и понятным прави-
лам, подчеркнул управляющий парт-
нер Leta Capital Александр Чачава. 
Директор технологической практи-
ки KPMG в России и СНГ Сергей Виха-
рев отмечает, что льгота по НДС толь-
ко для российских разработчиков ре-
естрового ПО может помочь сниже-
нию стоимости их лицензий, однако 
при их продолжающейся поддержке 
через импортозамещение в некото-
рых категориях это может привести 
к «снижению стимулов качественно-
го развития продукта».

Юлия Степанова

Longchamp нашел выход из России
Французская сеть закрывает магазины

Продавец сумок и аксессуаров 
Longchamp, чья штаб-квартира 
находится в Париже, закроет все 
свои магазины в России. Кроме 
внешних факторов, которые 
к концу года обрушат мировой 
люксовый рынок моды более 
чем на 30%, проблемы француз-
ского бренда могли произойти 
из-за неправильного позицио-
нирования, объясняют экспер-
ты. Несколько лет назад Long-
champ объявил о переходе в сег-
мент высокой моды, однако так 
и не провел существенных пере-
мен в стратегии развития.

О том, что французская одежная 
сеть Longchamp закроет все офлайн-
магазины в России, „Ъ“ рассказал 
один из консультантов на рынке не-
движимости. Информация собесед-
ника „Ъ“ подтверждается данными 
«СПАРК-Интерфакс»: там указано, 
что формальный процесс ликвида-
ции «Лоншам Руси» начался 3 июля. 
Флагманский бутик сети в ГУМе за-
крылся в конце июня. В Longchamp 
не ответили на запрос „Ъ“.

С 2014 года компания развива-
лась на российском рынке самостоя-
тельно через юрлицо «Лоншам Руси», 
тогда она выкупила у прежних фран-

чайзи магазины в Москве и Санкт-
Петербурге. Позже ритейл начал раз-
виваться и в Казани.

Longchamp основана в 1948 году 
Жаном Кассегреном в Париже, спе-
циализируется на изготовление кож-
галантереи — сумок, рюкзаков, гото-
вой одежды, обуви, мужских кожа-
ных коллекций и пр. Позиционирует 
себя как люксовый бренд, но по мне-
нию участников рынка, по качеству 
остается по-прежнему в среднем це-
новом сегменте. Впрочем, на сайте 
сети на домашнем рынке стоимость 
женской обуви варьируется от €180 
до €890, аксессуаров — от €45 за бре-
лок до €280 за комплект перчаток.

В России сегодня сеть не представ-
лена ни на одном крупнейшем мар-
кетплейсе. Выручка российского по-
дразделения компании в 2019 году 
составила 263,4 млн руб., чистый 
убыток — 21 млн руб., следует из 
«СПАРК-Интерфакс». По собствен-
ным данным, в компании работает 
более 3 тыс. человек, из них более 
45% — во Франции.

Проблемы компании отчасти свя-
заны с позиционированием, уверена 
директор отдела торговых помеще-
ний CBRE Марина Малахатько: не-
сколько лет назад Longchamp объя-

вила о переходе в люксовый сегмент, 
но никаких существенных измене-
ний в позиционировании или знако-
вых маркетинговых кампаний после 
этого не произошло. «В сухом остат-
ке, бренд существенно повысил це-
ны на изделия, не объяснив при этом 
покупателю свою новую исключи-
тельность»,— поясняет эксперт.

Из-за общего спада российской 
экономики и резкого снижения до-
ходов высокооплачиваемых профес-
сионалов, обеспечивавших более 
30% продаж в стабильные периоды, 
люксовый сегмент, как и средний 
сегмент, в России по итогам 2020 го-
да пострадает сильнее, чем во все 
предыдущие кризисы, считает ген-
директор Fashion Consulting Group 
(FCG) Анна Лебсак-Клейманс.

Падение трафика в бутиках с нача-
ла марта, последовавшая приоста-
новка работы на несколько месяцев 
сильно усугубили положение преми-
альных марок, традиционно прода-
вавших свою одежду, обувь и аксессу-
ары — более 85% всего объема — в 
физических магазинах, продолжает 
она. Отсутствие туристов, обычно 
обеспечивающих примерно 10% всех 
покупок в сегменте люкс, также, по 
словам Анны Лебсак-Клейманс, ока-

жет существенное негативное влия-
ние на рынок. Марина Малахатько 
уже наблюдает снижение продаж в 
премиальном сегменте более чем на 
40%, в отличие от брендов «тяжелого 
люкса», которые во время пандемии 
впервые начали активные продажи 
через интернет, добавляет она.

Longchamp испытывает проблемы 
не только в России, но и в Испании. 
Из-за кризиса французская компания 
закрыла свой флагманский бутик, со-
общало 5 июля издание El Confiden-
cial. По мнению Марины Малахатько, 
о глобальных проблемах компании 
говорить пока рано — во Франции и 
на англоязычных рынках ритейлер 
сегодня неплохо себя чувствует.

Между тем из-за пандемии миро-
вой рынок люкса, обычно устойчи-
вый к кризисам, ждет сокращение 
более чем на 30%, следует из отчета 
Bain & Co. Эксперты ожидают, что на 
восстановление индустрии потребу-
ется до трех лет. «Те премиальные 
бренды, которые в России управля-
ются локальными партнерами, на-
пример, Mercury и BNS, скорее всего 
не покинут рынок, но оптимизиру-
ют затраты»,— резюмирует Марина 
Малахатько.

Никита Щуренков

Долги не прокатили
Гендиректор «Каропроката» Алек-

сей Рязанцев отметил, что с ним кино-
театры рассчитались полностью за но-
вогодний прокат «Фиксиков против 
кработов» (собрал 390 млн руб.).

«График выплат был не согласо-
ван, так как была непонятна дата на-
чала работы. Сегодня мэр Сергей Со-
бянин объявил о ней с 1 августа, поя-
вилась определенность, и мы обсу-
дим возможный график погаше-
ния»,— заявил „Ъ“ гендиректор «Ки-
номакса» Дмитрий Нартов. Он напо-
минает об общей проблеме кинорын-
ка, который из-за пандемии оказался 
в упадке, а получить помощь от госу-
дарства не удалось: «Мы как системо-
образующая компания два месяца 
еженедельно шлем отчеты по всем 
финансовым операциям и штатному 
расписанию, но не добились ника-
кой обратной связи, кроме подтвер-
ждения субсидированного кредита 
от своего давнего партнера ВТБ».

Только 15% кинотеатров смогли 
воспользоваться зарплатными кре-
дитами, говорит председатель Ассо-
циации владельцев кинотеатров 
Олег Березин, а с репертуаром на ав-
густ большие проблемы. Из крупных 
голливудских премьер на 12 августа 
запланирован «Довод» Кристофера 
Нолана, но она уже не раз переноси-
лась, рассуждает господин Березин. 
«Основная надежда на российское 
кино, но и его немного — на 27 авгу-
ста запланирован только „Вратарь га-
лактики“, остальные перенесли вы-
ход. Если больших премьер не будет, 
открытие кинотеатров растянется на-

долго, а те, кто открылся сразу, через 
два месяца закроются совсем. А если 
будут требоваться маски для зрите-
лей, мы недосчитаемся еще больше 
денег»,— рассказал он.

Многие крупные кинотеатры пе-
рестали платить прокатчикам, когда 
началась пандемия и им пришлось за-
крыться. Объединенная киносеть 
«Синема парка» и «Формулы кино» ра-
нее уведомила, что будет платить ди-
стрибуторам «по остаточному прин-
ципу», поскольку в первую очередь 
должна выплачивать зарплату и нало-
ги. Директор по маркетингу киносети 
Сергей Кузнецов сказал „Ъ“, что она 
не собирается отказываться от обяза-
тельств и «будет искать взаимоприем-
лемые решения для обеих сторон». По 
фильмам «Лед-2» и «Вторжение», на-
пример, сеть уже их достигла, учиты-
вая, что планирует показывать эти 
фильмы на старте возобновления дея-
тельности кинотеатров, указывает он. 
На начало мая долг объединенной се-
ти по этим проектам превысил 
150 млн руб., но в «НМГ Студии» под-
тверждают, что сеть договорилась о 
графике погашения.

Анна Афанасьева

Россияне распробовали лекарства онлайн
Во время самоизоляции спрос в сегменте резко вырос

Введенный в регионах России 
из-за пандемии COVID-19 режим 
самоизоляции граждан ожидае-
мо дал толчок развитию онлайн-
торговли безрецептурных ле-
карств. По данным Nielsen по-
чти половина потребителей 
предпочитала заказывать пре-
параты в интернете, как для са-
мовывоза, так и для курьерской 
доставки на дом. Последнее ста-
ло возможным в мае. Тенденция 
может сохраниться, если в стра-
не будет разрешена доставка ре-
цептурных лекарств, считают 
эксперты. В этом случае, по их 
прогнозам, онлайн обеспечит 
до 40% продаж аптечных сетей.

Во время режима самоизоляции 
48% россиян предпочитали покупать 
безрецептурные лекарства в интер-
нете. Об этом свидетельствуют предо-
ставленные „Ъ“ Nielsen результаты 
исследования. В его рамках было 
опрошено 1 тыс. потребителей в 
крупных городах России. Большинст-
во опрошенных потребителей вос-
пользовались таким способом покуп-
ки лекарств впервые. Они говорят о 
более низкой стоимости препаратов 
по сравнению с традиционными ап-

теками. Почти 56% респондентов ста-
ли реже посещать офлайн-точки.

Дистанционная торговля безре-
цептурными лекарствами стала офи-
циально возможна только в мае 2020 
года. До этого формально разреша-
лось только онлайн-бронирование 
препаратов с возможностью забрать 
заказ в аптеке. Закон, легализующий 
доставку лекарств на дом, разрабаты-
вался несколько лет и был предметом 
споров между аптечными сетями и 
интернет-розницей. Компании, в част-
ности, пытались прийти к соглаше-
нию касательно технических требова-
ний к желающим доставлять лекарст-
ва. Наиболее жесткие условия предла-
гали участники фармацевтической от-
расли, не желавшие, чтобы на рынок 
заходили непрофильные игроки.

В аптечной сети «36,6» подтвержда-
ют рост спроса на онлайн-бронирова-
ние и доставку безрецептурных ле-
карств на дом. По словам гендиректо-
ра розничного подразделения компа-
нии Александра Кузина, в условиях 
пандемии потребители предпочита-
ют точно знать, что, придя в аптеку, 
смогут найти необходимый препарат. 
В марте и апреле спрос на онлайн-бро-
нирование вырос на десятки процен-

тов, говорит господин Кузин. Сервис 
«ЗдравСити» (входит в ГК «Протек»), по 
словам руководителя отдела элек-
тронной коммерции ЦВ «Протек» Дау-
рена Абеуова, с начала изоляции фик-
сировал рост количества заказов в 3,5 
раза по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года и на 73% по 
сравнению с февралем 2020-го.

По мере ослабления режима само-
изоляции всплеск онлайн-торговли 
лекарствами по всем направлениям 
стал проходить, уточняет гендирек-
тор DSM Group Сергей Шуляк. Сейчас, 
по его данным, спрос уже упал, хотя и 
остается выше прежнего уровня. Про-
дажи через онлайн-бронирование 
резко пойдут вниз сразу же, как толь-
ко население окончательно сможет 
вернуться на работу, полагает эксперт.

Однако в Nielsen прогнозируют 
дальнейшее развитие доставки ле-
карств на дом. По словам директора 
по аналитике и консалтингу Nielsen 
Марины Волковой, на российском 
рынке уже давно есть игроки, гото-
вые к расширению на своих маркет-
плейсах ассортимента за счет ле-
карств, и со снятием законодатель-
ных ограничений это стало логич-
ным шагом. Некоторые не стали до-

жидаться и снятия ограничений. 
Так, еще в 2018 году доставку препа-
ратов запустил Ozon.ru. Компания 
придумала схему, когда покупатель 
оформляет договор поручительства 
с курьером, забирающим заказ в ап-
теке. Поначалу этот подход вызвал 
возмущение представителей фар-
мрозницы, которые даже пытались 
заблокировать сайт Ozon.ru. Но впо-
следствии некоторые аптечные сети 
сами прибегли к такой схеме.

По прогнозам Александра Кузина, 
в перспективе ближайших несколь-
ких лет на долю доставки будет прихо-
диться до 20% от всех продаж аптеч-
ных сетей. Даурен Абеуов прогнози-
рует, что в структуре «ЗдравСити» доля 
доставки не будет превышать 40%.

Этого показателя можно будет до-
биться в течение десяти лет при раз-
решении доставки рецептурных 
препаратов, считает Серей Шуляк. 
Это, добавляет он, в свою очередь, 
приведет к нерентабельности откры-
тия большого количества новых то-
чек аптечными сетями. Вероятнее 
всего, отмечает эксперт, к этому мо-
менту общее количество аптек в 
стране перестанет расти.

Мария Котова
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Рекорд сменил «Ориентир»
На рынке складов заключена крупнейшая арендная сделка

Онлайн-ритейлер Ozon готовит-
ся заключить крупнейшую сдел-
ку в истории российского склад-
ского рынка: компания аренду-
ет 155 тыс. кв. м в подмосков-
ном комплексе «Ориентир За-
пад». Эта компания побила свой 
прежний рекорд годовой давно-
сти: тогда интернет-продавец 
снял более 100 тыс. кв. м в дру-
гом объекте девелопера. В Ozon 
говорят, что хотели бы разви-
вать логистические мощности 
еще быстрее, но рост сдержива-
ет недостаток предложения ка-
чественных предложений 
на складском рынке.

Девелоперская компания «Ориен-
тир» Елены Бондарчук и онлайн-ри-
тейлер Ozon (крупнейшие акционе-
ры АФК «Система» и Baring Vostok) до-
говорились об аренде 155 тыс. кв. м в 
складском комплексе «Ориентир За-
пад» в подмосковной Истре, знают 
два источника „Ъ“ на рынке недви-
жимости. Сами компании и консуль-
тирующая их CBRE не стали ни под-
тверждать, ни опровергать факт пе-
реговоров.

Это будет крупнейшая сделка за 
всю историю российского рынка 
складов. Директор департамента 
складской недвижимости Colliers 
International Антон Репин оценивает 
стоимость аренды Ozon площадей в 
«Ориентир Запад» в 650–700 млн руб. 
в год без учета эксплуатационных 
расходов и НДС. Год назад ритейлер 

также стал крупнейшим игроком на 
рынке аренды складской недвижи-
мости: компания сняла более 
100 тыс. кв. м в комплексе «Ориентир 
Север» (см. подробнее таблицу).

«Ориентир Запад» расположен в 
35 км от МКАД, на северо-западе Под-
московья. Комплекс строится более 
чем на 100 га, площадь складов со-
ставит 450 тыс. кв. м. Девелоперская 
компания «Ориентир» объявила о за-
пуске проекта в 2019 году, стоимость 
проекта тогда оценивалась почти в 
33 млрд руб. Это будет один из круп-
нейших логистических парков в Рос-
сии. Рекорд по площади пока при-
надлежит комплексу «Северное До-
модедово» компании MLP Михаила 
Гуцериева — на его территории пла-
нируется реализовать 850 тыс. кв. м 
складских площадей. 

Ozon в текущем полугодии уже 
совершал крупные складские сдел-
ки: только в июне компания объяви-
ла об аренде у PNK Group 67 тыс. кв. м 
в Новосибирске. В начале 2020 года 
онлайн-ритейлер арендовал в Санкт-
Петербурге склад площадью 29 тыс. 
кв. м у компании «Марвел-логисти-
ка». Такое расширение, судя по отче-
там Ozon об операционной деятель-
ности, оправданно для ритейлера: 
по итогам первого квартала компа-
ния отчитывалась о росте оборота на 
115%, до 31,6 млрд руб.

Директор по инвестициям и раз-
витию инфраструктуры Ozon Сте-
пан Гусамов заявил „Ъ“, что рынок 
онлайн-торговли мог бы развивать-
ся и быстрее, но компанию сдержи-
вает в том числе ограниченное пред-
ложение складских площадей. По 
его словам, в 2019 году Ozon удвоил 
площадь своих складов, а в ближай-
шие два-три года планирует инвес-
тировать в фулфилмент-центры бо-
лее $300 млн, которые пойдут и на 
расширение площадей, и на совер-
шенствование IT-систем управления 
складом.

Складской сегмент переносит по-
следствия пандемии COVID-19 лучше 
других секторов коммерческой не-
движимости. По данным Knight 
Frank, по итогам первого полугодия 
уровень вакансии в логистических 
парках Подмосковья снизился с 2,7% 
(показатель на конец 2019 года) до 
2,3%. До конца 2020 года на рынке мо-

жет остаться всего 2,1% свободных 
площадей. В то же время темпы стро-
ительства новых складов снижаются: 
к концу 2020 года общий объем ввода 
качественной складской недвижимо-
сти составит около 700 тыс. кв. м, что 
на 30% ниже, чем в 2019 году.

По словам старшего директора 
CBRE Антона Алябьева, коронавирус 
подстегнул развитие онлайн-логи-
стики, но и в дальнейшем сегмент 
продолжит развиваться. По данным 
CBRE, в первой половине 2020 года 
средняя площадь складских сделок 
составила 10–12 тыс. кв. м. Крупней-
шие онлайн-ритейлеры, отмечают в 
компании, интересуются и built-to-
suit, и спекулятивными складами, в 
том числе из-за низкого объема сво-
бодного предложения на рынке.

Елизавета Макарова

ДОЛЯ СВОБОДНЫХ 
СКЛАДСКИХ ПЛОЩАДЕЙ (%)
ИСТОЧНИК: KNIGHT FRANK.

2013

2014

2015

2016

2017

2018

2019

2020 (прогноз)

2,1

7,2

9,4

9,2

7,8

4,2

2,7

2,2

Крупнейшие сделки  
по аренде складов в Подмосковье 
в 2015-2020 годах

Логистические  
комплексы

Компании-
арендаторы

Объем  
арендованных 

площадей  
(в тыс. кв. м)

«Ориентир  
Север»

Ozon 112

«PNK Парк  
Вешки»

«Вкусвилл» 108

Логистический 
парк  
«Новая Рига»

X5 Retail Group 89

«MLP Томилино» «Таблоджикс» 57

«PNK Северное 
Шереметьево»

«Вкусвилл» 52

Источник: Colliers International.

Крупнейшие киносети в России
Название Число кинозалов
Объединенная киносеть  
(«Синема парк», «Формула  
кино», «Кино Окко»)

641

«Премьер зал» 494

«Киномакс» 268

«Каро» 246

«Мираж Синема» 172

Источник: «Невафильм Research»,  
данные на 1 марта 2020 года, включая франшизы.

Мы обсуждаем налоговые 
льготы. Да, действительно, 

в России компании  
будут платить 3%,  

при этом 30% они будут 
отдавать американским  

частным компаниям  
(Apple и Google.— „Ъ“)

— Илья Перекопский,
вице-президент Telegram, 9 июля

Ц И Т А Т А



8

русфонд / rusfond.ru 23 года ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 10 июля 2020 №120   l   Коммерсантъ

русфонд / rusfond.ru 23 года

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 147 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 14,723 млрд руб. В 2020 году (на 9 июля) собрано 
662 039 087 руб., помощь получил 551 ребенок. Русфонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В 2019 году президентские гранты выиграли: Русфонд — на проект 
«Совпадение», Национальный РДКМ — на «Академию донор ства 
костного мозга» плюс гранты мэра Москвы на проект «Спаси 
жизнь — стань донором костного мозга» и Департамента труда 
и соцзащиты Москвы на проект «Столица близнецов». В 2020 году 
Русфонд получил президентский грант на издание журнала Кровь5, 
а также грант Фонда Владимира Потанина. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер —  лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Люда Колесникова, 10 лет, детский 
церебральный паралич, требуется  
курсовое лечение. 152 224 руб.
Внимание! Цена лечения 196 224 руб.  
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 44 тыс. руб.

Роды у меня были тяжелыми, Люда получила 
травму шейных позвонков и спинного мозга. С пер-
вых месяцев дочка отставала в развитии, плохо на-
бирала вес. В год Люде поставили диагноз ДЦП. Нам 
посоветовали обратиться в Институт медтехнологий 
(ИМТ), деньги на оплату лечения собирали у мужа 
на работе. Потом нам стал помогать Русфонд. Огром-
ное вам спасибо! Физически дочка почти полностью 
восстановилась, а вот в умственном развитии замет-
но отстает. Лечение бросать нельзя, помогите, про-
шу! Илмира Колесникова, Забайкальский край
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Лече-
ние необходимо продолжить, чтобы нормализовать 
мышечный тонус, развить диалоговую речь, улуч-
шить память девочки».

Таня Родионова, 5 месяцев, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлемами. 170 998 руб.
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Курск» соберут 29 тыс. руб.

Сразу после рождения дочки нас насторожила 
форма ее головы — не округлая, а вытянутая. К трем 
месяцам и лоб у нее стал сильно выдаваться вперед. 
Нам посоветовали обратиться к московским нейро-
хирургам, у Тани выявили преждевременное сра-
щение теменных костей. Это опасный дефект, на-
рушающий рост и развитие мозга. 23 июня Таню 
прооперировали, устранили деформацию, теперь 
дочке нужно будет носить специальный ортопеди-
ческий шлем. Операцию провели по госквоте, а шле-
мы мы должны оплатить сами. У нас нет таких денег. 
Помогите! Дмитрий Родионов, Курская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Девочке необ-
ходима послеоперационная коррекция деформа-
ции костей черепа с помощью краниальных (череп-
ных) шлемов-ортезов».

Ясмина Никитина, 3 года, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение.  
170 320 руб.
Внимание! Цена лечения 544 320 руб. Компания LVMH 
Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) внесла 140 тыс. руб., 
Фонд «СУЭК — РЕГИОНАМ» внес 200 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 34 тыс. руб.

Сразу после рождения у дочки обнаружили пере-
лом бедра со смещением, предположили костную 
патологию. Потом переломы у малышки по шли 
один за другим, срастались неправильно. Я узнала, 
что в Москве есть клиника, где таких детей лечат, 
и обратилась туда. У дочери выявили среднетяже-
лую форму несовершенного остеогенеза, назначили 
лечение. Спасибо Русфонду за помощь в оплате! Доч-
ка окрепла, встала на ножки, начала ходить. Целый 
год мы прожили без переломов! А этим летом опять 
ножка сломалась. Лечение нужно продолжить. По-
могите нам! Лилия Никитина, Кемеровская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «Плотность костной ткани у Ясми-
ны повысилась, но еще остается риск переломов. Ле-
чение препаратом памидронат и физическую реаби-
литацию нужно продолжить».

Юля Холкина, 2 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
178 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 350 тыс. руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесли 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 22 тыс. руб.

Дочка родилась преждевременно, была очень сла-
бой. Выписали ее только через две недели. Потом ма-
лышка окрепла, хорошо набирала вес, к месяцу уже 
держала голову, и мы радовались: опасность минова-
ла. А в три месяца Юля заболела двусторонней пнев-
монией. В больнице у дочки обнаружили и врожден-
ный порок сердца — дефект межпредсердной пере-
городки. Каждые три-четыре месяца мы привозили 
Юлю на обследование, и вот недавно врачи заметили, 
что дефект резко увеличился, и рекомендовали не от-
кладывать операцию. Но оплатить ее нам не по си-
лам, у нас трое детей. Анна Холкина, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Юле требуется эндоваску-
лярное закрытие дефекта межпредсердной перего-
родки при помощи окклюдера».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Ярослав Чернов вместе с мамой, 
папой, сестрой и двумя братьями 
живет в селе Дегтяном Рязанской 
области. У мальчика синдром Ви‑
скотта — Олдрича, редкое и очень 
тяжелое генетическое заболева‑
ние, сопровождающееся первич‑
ным иммунодефицитом. Чтобы 
 спасти Ярослава, нужна пересадка 
костного мозга. Ее проведут за гос‑
счет, но поиск и активацию нерод‑
ственного донора в Национальном 
регистре, как и дорогие препараты, 
без которых Ярику никак нельзя, се‑
мья должна оплатить самостоятель‑
но. Таких денег у них нет.

Ольга гладит Ярослава по голове 
и говорит:

— А потом ты пойдешь в школу. Бу-
дешь учиться долго, целых одинна-
дцать лет. За это время подрастешь, ста-
нешь совсем взрослым.

Ярослав наконец улыбается: кто 
же из детей не хочет поскорее вырасти?

— А потом ты будешь поступать. Мо-
жет, в колледж. А может, в университет. 
Это зависит от того, кем ты захочешь стать. 

Ярослав спрашивает:
— А кем я буду?
— Откуда же мы знаем, сынок,— от-

вечает Ольга.— За это время ты десять 
раз выберешь и передумаешь. Может, 
учителем, может, врачом…

На этих словах Ярослав вздрагива-
ет. Мама, спохватываясь, поспешно 
продолжает:

— Или полицейским. Или водите-
лем. Да это неважно.

Это и в самом деле совершенно 
неважно.

Когда Ярику было три месяца, у не-
го выявили тромбоцитопению — по-
ниженное количество тромбоцитов. 
На теле младенца обильно выскочила 
сыпь — точечные кровоизлияния, воз-
никающие при повреждении капилля-
ров. Ярослава с мамой госпитализиро-
вали, провели несколько переливаний 
крови, но уровень тромбоцитов под-
нять не удалось, а значит, сохранялась 
угроза смертельно опасных кровотече-
ний. Не помогали и ежемесячные ка-
пельницы. Но самое главное, врачи ни-
как не могли понять причину низкого 
количества тромбоцитов.

Ее удалось установить, только ког-
да мальчику исполнился год. Генетиче-

ское обследование выявило мутацию 
в гене, которая указала на редкое забо-
левание: первичный иммунодефицит, 
синдром Вискотта — Олдрича. Инте-
ресно, что это чисто мужское, вернее, 
мальчишеское заболевание. Девочки 
им не болеют, они могут быть только 
носителями мутантного гена. Если ма-
ма такой носитель и у нее родится сын, 
он может заболеть, а может и не забо-
леть — шансы 50 на 50. То есть как пове-
зет. Ярославу не повезло.

В августе 2018 года мальчик с мамой 
оказались в Москве, в Национальном 
медицинском исследовательском цен-
тре детской гематологии, онкологии 
и иммунологии имени Дмитрия Рога-
чева. Врачи объяснили Ольге, что суще-
ствует только один способ спасти Яро-
слава: провести пересадку костного 
мозга. Ее выполнили в феврале 2019 го-
да, донором стал Денис, отец Ярослава. 
Но, к несчастью, произошла реакция 
«трансплантат против хозяина» (РТПХ): 
организм мальчика начал отторгать до-
норские клетки, сильно пострадали ки-
шечник и кожа. И вообще-то это чудо-
вищная несправедливость. Потому что 
Денис, по всеобщему мнению, миро-
вой папа.

— Он даже сам какое-то время ле-
жал с Ярославом в клинике,— расска-
зывает Ольга.— Я много общалась с ма-
мами детей с тяжелыми диагнозами, 
и все мне говорили: как тебе повезло, 
он не ушел из семьи, такой хороший 

 отец. Почти всех в таких ситуациях му-
жья оставляют: решают, что заведут здо-
рового ребенка с новой женой.

Теперь Ярославу необходима по-
вторная трансплантация — уже от не-
родственного донора, которого ищут 
в Национальном регистре доноров 
костного мозга имени Васи Перево-
щикова (Национальном РДКМ). Но тут 
появляется еще одна проблема. Под-
бор и активация донора плюс лекар-
ства, которые также нужны Ярику, сто-
ят больше миллиона рублей. Где семье 
с четырьмя детьми взять такую сумму?

Ольга вспоминает, что раньше Яро-
слав был веселым, озорным и очень 
смешливым. Но болезнь и тяжелое со-
стояние после неудавшейся трансплан-
тации сильно на нем сказались. Ярик 
устал болеть и лечиться. И начал боять-
ся врачей.

Для самых тяжелых моментов у Яри-
ка с мамой есть ритуал: Ольга расска-
зывает сыну, что, когда ему сделают но-
вую трансплантацию, он поправится, 
пойдет в школу, а потом…

Что потом — уже неважно. Главное, 
чтобы это «потом» для Ярослава насту-
пило. И тут нужна наша помощь.

Артем Костюковский,  
Рязанская область

Если наступит завтра
Пятилетнего мальчика спасут  
пересадка костного мозга и дорогие лекарства

Из свежей почты

Почта за неделю 3.07.20–9.07.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 63 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 19
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Я Р О С Л А В А  Ч Е Р Н О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 0 4  9 5 4  Р У Б .

Заведующая отделением иммунологии НМИЦ детской гематологии, онкологии 
и иммунологии имени Дмитрия Рогачева Анна Щербина (Москва): «У Ярослава тяжелое 
врожденное заболевание иммунной системы. В 2019 году мы провели ребенку пересадку костного 
мозга от отца, но, к сожалению, после нее возникла реакция „трансплантат против хозяина“ (РТПХ) 
с пора жением кожи и кишечника, вирусная инфекция. Функция трансплантата падает. Сейчас Яро-
славу назначена неродственная пересадка. Идет подбор совместимого донора в нашем Националь-
ном РДКМ. Также для сдерживания РТПХ требуется терапия дорогими препаратами».

Стоимость поиска и активации донора — 410 тыс. руб., лекарств — 832 954 руб.  
Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 400 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Ока»  
соберут 38 тыс. руб. Не хватает 804 954 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Ярослава Чернова, пусть вас не смущает цена спа-
сения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет мамы Ярослава — Ольги Юрьевны Черновой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

3 июля на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК 
«Калининград» мы 
рассказали историю 
14‑летнего Егора из Ка‑
лининградской  области. 
В результате аварии 
мальчик получил полный 
разрыв нервов правого 
плеча, рука была обезд‑
вижена. Этапное хирур‑

гическое лечение дало хорошие  результаты: 
теперь нужно еще несколько операций для вос‑
становления движений в локте и кисти. Рады 
сообщить: вся необходимая сумма (957 600 
руб.) собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 3 июля 31 836 читателей rusfond.ru, „Ъ“, те-
лезрителей «России 1», ГТРК «Калининград», «Алтай», 
«Саратов», «Ставрополье», «Томск», а также 142 регио-
нальных СМИ — партнеров Русфонда исчерпываю-
ще помогли 23 детям на 40 575 495 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Егора Хамчукова ждут 
в Ярославле в августе

Предмет роскоши
Читатели Русфонда лишаются возможности помогать детям

В условиях кризиса, вызванного 
эпидемией коронавируса, падени‑
ем нефтяных цен и другими обстоя‑
тельствами непреодолимой силы, 
доходы многих людей сократились 
настолько, что даже небольшие по‑
жертвования стали для них крайне 
обременительны. Невозможность 
жертвовать на благотворитель‑
ность многие люди воспринимают 
очень болезненно.

В Русфонд пришло письмо от Вален-
тины, пенсионерки из Уфы. Она напи-
сала, что благотворительная рассыл-
ка, которую Русфонд предлагает своим 
жертвователям, оскорбительна.

Действительно, людям, которые 
жертвовали в Русфонд деньги, мы вре-
мя от времени отправляем пись-
ма и предлагаем участвовать в но-
вых наших благотворительных акци-
ях. Мы надеемся, что рассылка наша 
неназойлива. Далеко не все жертво-
ватели получают ее, а лишь некото-
рые — по случайному выбору. Пись-
ма приходят не чаще одного раза в ме-
сяц. От рассылки можно отписаться 
или просто игнорировать ее.

Но Валентину из Уфы предложение 
еще раз помочь кому-то из детей Рус-

фонда оскорбило. Просьбу о помощи 
она восприняла как неуместное напо-
минание о ее унизительной бедности. 
«Я пенсионер,— пишет наша читатель-
ница.— Мне очень жаль детей, которые 
нуждаются в немедленной медицин-
ской помощи. Но даже 50 руб. выделить 
проблематично. А тут вы со своими 
напоминаниями».

Тот факт, что телефон Валентины 
попал в нашу базу данных, свидетель-
ствует о том, что хотя бы однажды она 
жертвовала в Русфонд деньги. Обстоя-
тельства изменились, денег даже на ма-
ленькое пожертвование совсем нет, 
но говорить об этом женщина счита-
ет неприличным. Нельзя спрашивать 
человека, может ли он пожертвовать 
деньги для больного ребенка, потому 
что если вдруг не может, то признаться 
в этом будет неловко — такова логика 
многих наших жертвователей, совсем 
не богатых, но очень совестливых.

За многие годы благотворитель-
ные пожертвования стали для многих 
людей своего рода духовной жизнью. 
Здоровье чужих детей воспринимает-
ся как своего рода предмет роскоши, 
то немногое, что можно себе позволить 
помимо насущного хлеба. Поэтому те-

перь, в кризис, когда приходится све-
сти свои потребности к нижней ступе-
ни пирамиды Маслоу, людям горько 
об этом думать и напоминания об этом 
оскорбляют.

Валентина, написавшая нам, как 
и многие люди в трудные времена, 
апеллирует к государству. Дескать, лад-
но, в тучные годы мы скидывались 
всем миром, чтобы лечить наших де-
тей, но теперь-то, в тощие годы, поче-
му эту функцию не возьмет на себя 
государство? 

На самом деле рассчитывать на не-
кую государственную программу под-
держания хотя бы детского здравоох-
ранения на докризисном уровне — 
довольно наивно. Тем более наивно 
рассчитывать на улучшения в кризис. 
Дыры в больничных бюджетах в бли-
жайшее время точно не будут залатаны. 
Без пожертвований все равно не обой-
дется. Да, мы понимаем, что многим 
сейчас трудно. Но надеемся, что все 
еще есть люди, имеющие возможность 
не только думать о насущном хлебе, 
но и позволять себе этот предмет роско-
ши — здоровье чужих детей.

Валерий Панюшкин,  
главный редактор Русфонда

Минздрав 
утверждает
Какую роль играют НКО 
во время пандемии

Минздрав заявляет, что больницы  обеспечены 
всем необходимым для борьбы с коронавиру‑
сом, а благотворительные фонды все  равно 
продолжают собирать деньги для помощи 
 врачам. Кто кого обманывает?

Прошел уже месяц со знаменитого заявления 
Минздрава «О наличии средств индивидуальной за-
щиты (СИЗ) в медицинских организациях». Утвер-
ждалось в нем, что средства наличествуют, хотя в на-
чале эпидемии и был дефицит. Заявление появи-
лось 2 июня, позже в том же духе выступали Сергей 
Собянин, другие местные чиновники: проблемы 
были, но решены. Однако за несколько последних 
месяцев Русфонд собрал на программу «Защитим 
врачей» почти 65 млн руб. И он, конечно, не един-
ственный. На самом деле вклад фондов в защиту 
здоровья — это не просто маленькая добавка к госу-
дарственному финансированию. Некоммерческие 
организации делают то, чего государство не умеет 
в принципе.

Нечиновник не может представить себе хитро-
сплетений бюрократии. Вот пример. В марте мо-
сковский НМИЦ «Лечебно-реабилитационный 
центр» (ЛРЦ) Минздрава РФ перепрофилировали под 
COVID-19, и возникла проблема с СИЗ. Деньги на по-
купку были, рассказывает заведующая отделением 
по работе с прикрепленными пациентами Ирина Ку-
ница, но ЛРЦ не имел права их потратить, потому что 
в начале года, до пандемии, провел обычный плано-
вый конкурс на покупку СИЗ со сроком поставки 90 
дней. Теперь СИЗ нужны были срочно, цены выро-
сли — а покупать дороже, чем по уже заключенно-
му контракту, госбольнице запрещено. Благотвори-
тельные фонды такими ограничениями не связаны. 

— Ваша помощь позволила нам защитить вра-
чей,— говорит Куница.

— Выстроить общую систему обеспечения лечеб-
ных учреждений очень сложно,— объясняет главный 
врач Клиники Государственного медицинского уни-
верситета Минздрава РФ (Казань) Ильнур Шарафутди-
нов.— Нужно собрать заявки всех учреждений, опреде-
лить потребность, составить техзадание, провести тор-
ги. Нам нужна была лаборатория для анализа крови, 
и Русфонд очень быстро ее купил. Возможно, мы бы по-
лучили ее и от государ ства, но через два-три месяца. 
А ведь промедление — это человеческие жизни.

Информация о вирусе все время обновляется. По-
началу считалось, что на 100 коек требуется 35 ап-
паратов искусственной вентиляции легких, по-
том стало понятно, что куда нужнее оксигенаторы. 
Минздрав выпустил семь временных рекоменда-
ций по лечению COVID-19, но, как и ВОЗ, отстает 
с нормо творчеством и удовлетворением потреб-
ностей больниц. 

— Мы брали взаймы рентгеновский аппарат, 
флюорограф, сами давали аппараты во временное 
пользование,— вспоминает Шарафутдинов.

СИЗ — простая вещь, но даже они плохо поддают-
ся госпланированию. 

— Расход защитных костюмов может в разные 
дни меняться в несколько раз,— говорит Шара-
футдинов.— Недавно привезли в роддом женщи-
ну с подозрением на COVID-19. Мы потратили 
на нее 20 СИЗ — нужны были исследования, опе-
рация, консультации разных врачей. А обычная по-
требность — несколько десятков костюмов в сутки 
на всю клинику.

В рекомендациях Минздрава написано уклончи-
во: «Для рационализации потребности в СИЗ… регу-
лировать необходимое количество входов в палату» 
и «предусмотреть дистанционное консультирова-
ние». Это значит сделать обход, а затем снять костюм 
и заняться «дистанционным консультированием». 

— Кое-кто так и делает. Но у нас сложные пациен-
ты, мы не можем надолго их оставлять. Государ ство 
нам выделяло один СИЗ на смену, но мы тратили 
больше,— говорит врач одной из московских кли-
ник, попросивший себя не называть.

— Маски нужны и для наших пациентов,— напо-
минает Инна Зеленкова, главный врач Краевой дет-
ской клинической больницы №2 (Владивосток).— 
А средств на это в краевом бюджете не было, так что 
требовалась помощь в их покупке. Теперь проблем 
нет. Сейчас есть новая нужда: не хватает средств 
на иммуноферментный анализ.

Система государственной медицинской помощи 
всегда создается медленно. Tе, кому она нужна, мо-
гут просто не дождаться, когда государство их заме-
тит. Тем более когда вокруг пандемия.

Раньше Ярослав был 
веселым, озорным и очень 
смешливым, но болезнь 
сильно на нем сказалась   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ
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Алексей 
Каменский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА
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